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Es vicepresidente de
Asuntos Externos, Po
líticas Públicas y Sos
tenibilidad de Daimler

Truck México, empre
sa que presentó su ho
ja de ruta en temas de
sustentabilidad, con la
que define la estrate
gia de producción de
unidades en el País. El

próximo año presen
tará su primer modelo
eléctrico que probará
con algunos clientes.
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Sin sorpresa

La reunión de política monetaria de la
Junta de Gobierno del Banco de Mé

xico (Banxico), que preside Victoria Ro
dríguez Ceja, se celebra mañana, aunque
no se esperan mayores sorpresas.

El consenso de analistas estima que
el banco central mantendrá sin cambios
la tasa de referencia, que se ubica en 11.25
por ciento.

Con ello, Banxico acumulará tres reu
niones desde que inició la pausa a su ciclo
de alzas, que arrancó en mayo pasado.

También se espera que la decisión será
unánime, como en las anteriores, sobre to
do porque todos los integrantes de la Jun
ta han coincidido en que el ciclo de bajas
en la tasa de inflación en el País se ha re
flejado claramente este año. En la primera

quincena de julio pasado se ubicó en 479
por ciento a tasa anual.

Sin embargo, será importante conocer
en la minuta de esta reunión el cambio de
las expectativas para la inflación general y
la subyacente.

Esto es relevante porque la inflación
general se ha reducido en buena medida
por el resultado de la no subyacente, que
suele ser más volátil y que se integra por
bienes y servicios cuyos precios no respon
den directamente a condiciones de merca
do, sino que son altamente influenciados
por condiciones externas como el clima.

En el caso de la inflación subyacente,
que determina el rumbo de la inflación en
el mediano y largo plazos, se ha reducido
de forma más lenta. En la primera quin
cena de julio fue de 6.76 por ciento a tasa
anual.

Arancel
a calzado

En estos días se está coci
nando la elaboración de un
decreto para poner un aran
cel a los productos de la in
dustria del calzado que son
importados.

La idea es que 23 frac
ciones de calzado tengan
un arancel de 25 por ciento.
Esto sólo aplica para el pro
ducto proveniente de países
con los que México no tie
ne un Tratado de Libre Co
mercio (TLC).

Entre las naciones que
no son socios comerciales y
que más pegan a la industria
nacional del calzado están
China y Brasil.

Este candado fue ne
gociado en la Secretaría de
Economía, a caigo de Ra
quel Buenrostro, y por Cá
mara de la Industria del
Calzado del Estado de Gua
najuato (CICEG), que presi
de Mauricio Battaglia.

Los industriales nacio
nales se comprometieron a
no subir los precios de sus
productos y hacer una revi
sión del acuerdo cada seis
meses.

Los industriales del cal
zado también están preocu
pados por las importaciones
de Vietnam, aunque ese ca
so no entraría en el acuerdo
porque México tiene fir
mado el Tratado Integral y
Progresista de Asociación
Transpacífico (TIPAT).

'Recetan'
permiso
La empresa farmacéutica
Genomma Lab estrenó una
nueva licencia que le permi
tirá agilizar la producción
de productos líquidos, po
madas y recubrimientos pa
ra tabletas.

El permiso fue para
su subsidiaria Compañía,
Medicinas y Medicamen

tos Nacionales en su plan
ta del Estado de México y
fue otorgado por la Cofe
pris, que dirige Alejandro
Svarch Pérez.

La compañía, fundada
por Rodrigo Herrera y di
rigida por Marco Sparvieri,
obtuvo en 2019 la licencia
de operación y en 2021 el
certificado de Buenas Prác
ticas de Manufactura para
sus productos en formatos
sólidos y semisólidos.

La planta de producción
de Genomma tuvo una in
versión de 100 millones de
dólares y cuenta con capa
cidad para fabricar más de
10 mil millones de tabletas
al año.

Con la Licencia Sanita
ria para Operación, la planta
podrá producir casi 9 millo
nes de Suerox al mes y ela
borar pomadas como Silka,
Unesia y Ultra Bengue. Ade
más manufacturará recubri
mientos para medicamentos
sólidos.

Lo anterior le permiti
rá a la empresa aumentar la
trazabilidad de sus produc
tos e integrar procesos que
antes realizaban terceros.

Miden la IA

América Latina vive un au
ge de la Inteligencia Artifi
cial (IA), por ello es funda
mental comprender mejor
esta herramienta para po
tenciar su impacto en el de
sarrollo económico.

El Centro Nacional de
Inteligencia Artificial de
Chile (Cenia), que dirige Al
varo Soto, con el apoyo del
BID, el CAF y la OEA, ela
boraron el Primer índice
Latinoamericano de Inte
ligencia Artificial, que será
presentado este viernes en
la sede de la Cepal en San
tiago de Chile

Este índice recoge infor
mación sobre la situación ac
tual en tres temas: Factores
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Habilitantes, Investigación y
Desarrollo y Gobernanza.

Además, ofrece una
perspectiva regional respec
to a la creación de ecosiste
mas de desarrollo e innova
ción basados en IA, la go
bernanza de esta tecnología,
las brechas entre países y
las mejores prácticas adop
tadas por distintos estados y
organizaciones.

Para la Cepal, que lide
ra José Manuel Salazar
Xirinachs, toda esta infor
mación será clave para la
definición de políticas
públicas que impulsen
su desarrollo.

En México, uno de los
ámbitos donde la IA está
ganando terreno es en los
procesos de reclutamien
to de personal, pues 76 por
ciento de las organizaciones
considera que traerá un im
pacto positivo en su planti
lla laboral en los próximos
dos años, según Manpower.

capitanes@reforma.com
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Indígenas,
¿invisibilizados
en los medios?

Reconocer el derecho
de los indígenas de
tener sus propios

medios de comunicación
sin su correlativa presen
cia y participación en me
dios no indígenas equiva
le a la antigua doctrina es
tadounidense del separate,
but equal (separados pero
iguales), con la cual se pre
tendió justificar la discrimi
nación de afroamericanos al
proveerles de instalaciones
separadas de las que corres
pondían a los americanos
blancos, doctrina que pos
teriormente fue desecha
da por la Corte Suprema a
través del célebre caso de
Brown vs. Board of Educa
tion en 1954, al considerarse
que establecer escuelas pa
ra afroamericanos era inhe
rentemente desigual.

México, a nivel consti
tucional, reconoce que so
mos una nación pluricul
tural, ha suscrito tratados
de derechos humanos y so
bre diversidad cultural de
pueblos indígenas. Además,
existen leyes federales que
versan sobre temas indíge
nas, pero carecen de efi
cacia en cuanto al acceso
de indígenas a medios no
indígenas. Ejemplo de ello

es la Ley del Instituto Na
cional de los Pueblos Indí
genas, que primero faculta
al Instituto Nacional de los
Pueblos Indígenas (INPI)
para promover medidas efi
caces para que los pueblos
indígenas puedan "acceder
a los medios de información

y comunicación no indíge
nas, públicos y privados, en
condiciones de equidad e
interculturalidad y sin dis
criminación alguna", para
después remitirlo a las le
yes de telecomunicaciones
qué nada dicen al respecto.

La investigación en re
lación a noticieros y mesas
de análisis en la TV abierta
mexicana mostró que en las
mesas de medios comercia
les y públicos, de un total de
95 programas, únicamente
en una se invitó a personas
indígenas y fue para hablar
de un tema indígena (bit.
ly/3DPUv04). Léase, si no
es un tema indígena, como
si ni existieran para los de
bates. La misma investiga
ción evidenció que la pu
blicidad comercial de 2,489
anuncios nunca incluyó a
un indígena y la publicidad
gubernamental de 304 só
lo incluyó indígenas como
protagonistas en 2 casos.

Esos resultados obligan
a múltiples preguntas. ¿Por
qué la marginal presencia
de indígenas en medios no
indígenas si se estima que
19.4% de la población es in
dígena? ¿Es falta de sensibi
lidad? ¿Será que la discrimi
nación estructural existente
en nuestro México invisibi
liza a las personas indígenas
y los medios sólo la replican?

Se quebranta el derecho
a la información de quienes
no somos indígenas, al no
poder conocer las voces y
demandas de personas indí
genas a través de los medios.

Lejos de pensar que es
to es un asunto sólo de la
TV y la radio, la presencia
marginal de indígenas en
contenidos audiovisuales e
impresos, así como la esca
sa (a veces nula) participa
ción de indígenas en toda
la cadena de producción de
contenidos es generalizada
en medios impresos y del
mundo digital.

Resolver la invisibiliza
ción y su maiginal presen
cia presenta múltiples retos
y resistencias, al tiempo que
no existen soluciones sim
ples ni rápidas. En Reino
Unido, para incorporar la

diversidad en radiodifuso
res públicos y privados se
les impuso una obligación
de contar con una fuerza
laboral diversa, al conside
rar que los contenidos en
pantalla son un reflejo de
las personas que están de
trás de las cámaras.

¿Quebrantaría la obliga
ción de Reino Unido a la "li
bertad programática" de los
medios de comunicación y
plataformas digitales? ¿El
cambio debe venir de ma
nera voluntaria como fac
tores ambientales, sociales
y de gobierno corporativo
(ESG), se precisa una corre
gulación o es menester que
exista una regulación gu
bernamental? ¿Puede argu
mentarse que las audiencias
"no se han quejado" de la au
sencia de personas indíge
nas en los medios? ¿Existe
algún interés público que
active la acción guberna
mental para su presencia
en los medios o eso sólo
debe incidir en los medios
de comunicación a cargo
del gobierno? ¿Qué acción
existe si la publicidad gu
bernamental omite la parti
cipación de indígenas en la
cadena de su producción y
su presencia es ornamental?
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What's
News

ESPN logró un acuerdo
de 2 mil millones de

dólares para que su marca
se use en la casa de apues
tas deportivas en línea
de Penn Entertainment,
buscando aprovechar
el crecimiento de las
apuestas deportivas. Penn
Entertainment dijo que su
app Barstool Sportsbook
cambiaría a ESPN Bet
como parte del acuerdo de
10 años. ESPN recibirá mil
500 millones de dólares
en efectivo durante el
plazo del trato y garantías
por 500 millones para
comprar acciones en Penn.

? Wegovy, el medica
mento contra la obesidad

de Novo Nordisk, no sólo
ayudó a la gente a bajar
de peso sino que también
redujo en 20% su riesgo de
sufrir infartos, derrames
cerebrales y muertes car
diovasculares en un estu
dio grande. Los resultados
brindan evidencia de que
la pérdida de peso causada
por Wegovy puede tener
beneficios secundarios
importantes en gente que
no padece diabetes. Novo
Nordisk dijo que planea
buscar aprobación de re
guladores en EU y Europa
para añadir la evidencia a
la etiqueta de Wegovy.

? SoftBank, incluyendo
su Vision Fund, invirtió L8
mil millones de dólares en
startups y otras compañías
el trimestre pasado, en
comparación con alrede
dor de sólo 500 millones
de dólares en cada uno de
los tres trimestres ante
riores. El nuevo frenesí en

inteligencia artificial es un
motivo. SoftBank ya se ha
beneficiado con el alza en

las acciones de tecnología.
Más específicamente, el
creciente interés en LA ha
suscitado esperanzas de
una valuación más alta
para el diseñador de chips
Arm, que está en proceso
de realizar una Oferta
Pública Inicial.

? Hanesbrands ha atraído
a un inversionista activista

que está presionando a la
compañía de ropa interior
a hacer cambios en su con

sejo y tomar otras medidas
para revertir una caída en
sus acciones. Barington
Capital ha acumulado una
participación no definida
en Hanesbrands, y está
pidiendo a la compañía
que halle nuevos miem
bros para el consejo con
experiencia en ropa y
manufactura y posible
mente un nuevo director

ejecutivo, de acuerdo cón
una carta dada a conocer el
martes.

? United Parcel Service

redujo su panorama
financiero para el año al
tiempo que una desacele
ración en los volúmenes de
envíos globales continúa
entorpeciendo al negocio.
La compañía de entrega
de paquetes dijo que sus
ingresos y ganancias ca
yeron en el trimestre más
reciente y advirtió que sus
márgenes operativos este
año serían menores a lo
anticipado. Los ingresos en
el segundo trimestre ba
jaron casi U% en relación
con el año anterior. Las

ganancias cayeron 27%.
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DESBALANCE

México y EU, entre el estira y afloja
::::: Aunque Estados Unidos informe con bombo
y platillo que lleva 12 solicitudes contra México
bajo el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida
del TMEC, nos hacen ver que en realidad hay
dos casos que no se resolvieron con ese esque
ma y que México desechó. Nos explican que el
primero se presentó en 2021 contra Tridonex,
una planta de autopartes en Matamoros, Ta
maulipas, cuya queja relataba hechos previos al
1 de julio de 2020, cuando entró en vigor el tra
tado. El otro caso, nos cuentan, fue el de Grupo
México, de Germán Larrea, cuyo caso fue
planteado por el sindicato del senador Napo
león Gómez Urrutia, pero que las Secretarías
del Trabajo y de Economía no admitieron por
que tiene que ver con hechos que acontecieron
en 2007 y que, según el gobierno mexicano, se
resolverá en los juzgados locales.

Convocaran a empresarios
interesados en el nearshoring
::::: A propósito del comercio exterior, nos adelan
tan que esta semana Grupo Financiero Base va a
presentar un estudio sobre el nearshoring. El do

cumento está liderado por la di
rectora de Análisis Económico y
Financiero, Gabriela Siller.
Además, nos dicen, vienen
eventos en puerta en los que el
grupo regio convocará a empre
sarios interesados en las oportu
nidades que ofrece la relocaliza
ción de las cadenas productivas.
Los hará de la mano con el Ins
tituto Mexicano de Ejecutivos
de Finanzas (IMEF), de José

Domingo Figueroa, en la Ciudad de México y
Monterrey. Con ello, nos aseguran que el grupo fi
nanciero busca transmitir su pericia en ambas
metrópolis claves para el comercio exterior.

Gabriela

Siller
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BBVA falla en Oxxo
::::: Nos reportan que ya no es solamente en
quincena cuando están fallando los depósitos
para cuentas de BBVA en el Oxxo, que tiene co
mo director ejecutivo a Carlos Arenas Cade
na. Nos comentan que desde hace varias sema
nas el sistema para aceptar depósitos en las
cuentas del banco de origen español que dirige
en México, Eduardo Osuna, no sirve. Los em
pleados de la tienda de conveniencia culpan, a
la institución bancaria cuando ven que no se
realizó la operación, causando la molestia de
los clientes que dedicaron casi media hora for
mados en la fila de la caja para hacer una sim
ple operación. Nos hacen notar que, por lo ge
neral, los que acuden al Oxxo van porque les
queda más cerca una de las más de 23 mil 500
tiendas que tiene Femsa, la dueña de Oxxo, y
no les gusta ir a una sucursal bancaria precisa
mente para no hacer largas filas o por no sen
tirse seguros al hacerlo en un cajero, sobre todo
para las personas de la tercera edad que no es
tán muy familiarizadas con la tecnología.
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AMLO y los empresarios:
el último año
En los círculos empresa

riales es común escu
char que "lo peor" ya

pasó. Que la sacudida que el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador le dio al esta
blishment ya terminó de asen
tarse y que el último año es el
más complicado para el Presi
dente, pese a sus buenos nive
les de aceptación y su concen
tración de poder, más con una
sucesión tan adelantada moti
vada por él mismo.
Algunos otros los más pe

simistas consideran que "se
puede poner peor". Que
AMLO, con toda su ambición y
acumulación de poder, en la
práctica va a ser el jefe de cam
paña del candidato o candida
ta de Morena y echará su resto
a partir del 2024, como mejor
lo sabe hacer: en las calles y
plazas públicas con arengas en
contra de quienes considera
sus adversarios.
Ya sea de un lado o del otro, los

empresarios han ido enfilando
sus baterías. Por un lado, están
los multimillonarios y ejecutivos
de grandes de empresas que no
se quieren pelear con el Presi
dente ni con su movimiento.
Por sorprendente que pa

rezca, muchos de los empresa
rios que están en el lado de los
que prefieren no "moverse

mucho" ni intervenir en el pro
ceso electoral del 2024, directa
o indirectamente, es decir los
que no quieren "molestar" ni
con el pétalo de una rosa a Ló
pez Obrador, son muchos del
Consejo Mexicano de Nego
cios, el club de los ultrarricos
con los que AMLO se reunió en
junio pasado.
Otros empresarios, por el

contrario, han decidido endu
recer sus posturas contra polí
ticas públicas y funcionarios
del movimiento de la 4T. El ca
so del magnate de las teleco
municaciones, la banca y el re
tail, Ricardo Salinas Pliego, es
el más representativo por su
estridencia en redes sociales y
el uso de sus recursos para cri
ticar y evidenciar lo que con
sidera que se está haciendo
mal en el país.
En una estrategia de comu

nicación que ha resultado muy
eficaz por su alcance y reso
nancia a través de su cuenta
de Twitter que está activa prác
ticamente todo el día, el due
ño de Grupo Salinas se ha po
sicionado en contra de varios
funcionarios de Morena, como

su secretaria general Citlalli
Hernández; del gabinete presi
dencial, como el titular del Sis
tema Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano, Jenaro
Villamil, el vocero presiden
cial, Jesús Ramírez, la tesorera
de la Federación, Elvira Con
cheiro, su hermano el subse
cretario de Educación Supe
rior de la SEP, Luciano Con
cheiro, y el director de Materia
les Educativos de esa depen
dencia, Marx Arriaga, entre
otros. También tiene pleito
con ideólogos y propagandis
tas de la 4T, como el productor
de series de TV, Epigmenio
Ibarra. El presidente López
Obrador dijo que si bien tienen
diferencias ideológicas, no es
su enemigo. Salinas Pliego for
ma parte de su Consejo Asesor
Empresarial.
El encontronazo más re

ciente tiene que ver precisa
mente con el contenido de los
libros de texto gratuitos que se
rán utilizados en el próximo ci
clo escolar. Salinas Pliego, co
mo muchos académicos, ex
pertos, agrupaciones de pa
dres de familia y la oposición
política, los considera ideoló
gicos y los ha etiquetado de
corte "comunista".
Otros empresarios, sobre to

do del norte del país como Jo
sé Antonio "El Diablo" Fernán
dez, presidente de Femsa y
otros del Grupo Monterrey es
tán en esa tónica, aunque no
con la misma estridencia que el
dueño de TV Azteca, a quienes
muchos de ellos y otros empre
sarios de todos los tamaños ven
como un adalid. •

Algunos afirman que "lo peor" ya pasó;
otros dicen que "se puede poner peor".
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"Nunca voy a regresar a una oficina", dijo un
empleado. "Si me hacen regresar (a la oficina),
renuncio y busco, otro trabajo", afirmó otro.
"La pandemia me hizo darle mayor prioridad
a mi familia", dijo una tercera.

El socio principal de una consultora automo
triz en Miami, Estados Unidos, quedó sor
prendido con las respuestas a la encuesta de
satisfacción en una junta de planeación pre
sencial. Al igual que para los empleados de
esa consultora, la pandemia del
virus de covid19 replanteó las
prioridades de una gran parte
de la planta laboral de Estados
Unidos. Los principales "afec
tados" fueron los empleadores
de empresas de servicios cuyo
primordial activo son las ca
pacidades intelectuales de sus
empleados.
De la misma forma que lo

que sucedió con esta consulto
ra, la fuerza laboral se ha volca
do a trabajar desde su casa. De
acuerdo con algunas encuestas, alrededor
del 32% de la fuerza laboral de ese país tra
baja desde su casa, mientras el 68% lo hace
en una oficina. A su vez, de acuerdo con la
consultora McKinsey, 8.6 millones de em
pleados cambiaron de giro laboral con la
pandemia, entre 2019 y 2022, principalmente
de la industria de comida, ventas al menudeo
y trabajo de oficina.

Los efectos 110 se han hecho esperar. Los
espacios comerciales y de oficina alrededor
del mundo están sufriendo por rentarse. En
Estados Unidos, los espacios de oficina vacan
tes alcanzan alrededor del 20%, mientras que
en la CDMX —el mercado más representativo
de México— la tasa es de 23.5 por ciento. Sin
embargo, diversas empresas en México, desde
grandes hasta pymes, han iniplementado un
modelo híbrido para sus empleados. Algunos
ejemplos de empresas con estos esquemas
van desde gigantes como CocaCola, BBVA y

Radio Fórmula, hasta consultoras como Hor
ton International, Control Risks, Koalsulting,
algunas ONG cómo Mexicanos Primero y has
ta el Infonavit, En esos casos, sus colabora
dores trabajan dos o tres veces a la semana
en la oficina, en espacios no fijos, para tener
reuniones de trabajo e integración.

O
El hilo conductor que permite esa flexibi
lidad es que se usa el capital intelectual de
sus trabajadores; es decir, se dan servicios

que dependen del análisis y
preparación de colaboradores,
independientemente de su ubi
cación geográfica. Sin embargo,
hay otra revolución que también
está moviendo a las industrias de
servicios.

La propia McKinsey estima
que la inteligencia artificial ten
drá un impacto significativo en
las industrias de capital intelec
tual, especialmente en las in
dustrias creativas, legal, ciencia,
tecnología y negocios. Este mis

mo estudio estima que para el 2030, hasta el
30% de las horas actualmente trabajadas po
drán ser automatizadas con IA, y el 70% de
las empresas podrán iniplementar sistemas de
inteligencia artificial en sus procesos. En total,
de acuerdo con Goldman Sachs, alrededor de
300 millones de trabajos podrán ser afectados
por la IA.

O
Todo ello nos hace cuestionarnos hacia dónde

va nuestro país. Siendo una nación que de
pende mayoritarianiente en manufacturas,
los servicios son relativamente pequeños en
Comparación. Sin embargo, con el crecien
te número de empresas que brindan servi
cios especializados, la inteligencia artificial
adaptada a las regulaciones y estándares lo
cales puede ser un impulso adicional para la
economía.

Los espacios
comerciales

y de oficina
alrededor
del mundo
están sufriendo

por rentarse.
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En la Alianza de los estados del Mar de Cor
tés no habría que "inventar el hilo negro";
sino recuperar otras experiencias previas
para que realmente tenga un impacto eco
nómico positivo en la actividad turística.

¿Dónde falló la Escalera Náutica del Mar
de Cortés que lanzó el presidente Vicente
Fox cuando John McCarthy era director
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo
(Fonatur)?

De manera sucinta, el proyecto buscaba
conectar diversos atractivos marítimos del

Mar de Cortés y el gran reto era construir
una carretera que permitie
ra llevar por tierra a los yates
desde Santa Rosalita, cerca de
Guerrero Negro, hasta Bahía de
los Ángeles.

De esa forma, en horas es
tarían en una de las zonas más
ricas del Golfo de California sin

tener que navegar días hasta el
extremo sur de la península y
de allí subir cientos de millas
náuticas más.
Muchas escalas se frena

ron porque no recibieron sus
Manifestaciones de Impacto
Ambiental, también hubo in
tereses de grupos de ecologistas que frena
ron algunas escalas, problemas legales con
propietarios abusivos y el proyecto nunca se
pudo articular.

En cambio, hay algunos multidestinos
que han generado un flujo constante de tu
ristas por tierra, como son los casos de Co
razón de México y también la Ruta Colonial
que ha enlazado a Cuernavaca, Taxco y Aca
pulco desde hace años.

Para Fernando Olivera, experto en tu
rismo con una larga trayectoria en el sector
público, el éxito de esas rutas ha sido que el
negocio lo han hecho los touroperadores y
que las autoridades han desarrollado pro
ductos, facilitado los asuntos regulatorios,
participado en la promoción, pero dejan
do que los empresarios atraigan los flujos
turísticos.

El sector público, consideró, ni tiene in
centivos para hacer negocios y la propia nor
matividad le impide buscar utilidades, así es
que esa tarea es de los particulares.

En sentido parecido, Alethia García, di
rectora en México de Destination Cañada,
dijo que en su experiencia nunca ha habido
alianzas entre destinos o estados canadien
ses, pero que han sido los touroperadores
quienes han hecho rutas.
Por ejemplo, el caso de Alberta y Co

lumbia Británica, dos estados vecinos y con
atractivos turísticos, donde los profesiona

les de los viajes han desarrolla
do rutas que son promovidas
conjuntamente.

Juan Carlos Arnau, otro es
pecialista en turismo, consideró
que en el caso del Mundo Maya
se han mantenido productos in
terestatales, pero que empujar
la región se convirtió en una ca
rrera de resistencia que fue im
pulsada con mucho entusiasmo
en sus orígenes, aunque se ha
perdido el interés por hacerlo.
Jesús Ordoñez. director del

Fideicomiso de Turismo del Es
tado de Baja California Sur, con

sideró que la iniciativa de la Alianza del Mar
de Cortés ha fluido hasta ahora muy bien.

De hecho, los estados y los destinos más
desarrollados turísticamente, explicó, están
compartiendo sus relaciones con aerolíneas,
agentes de viajes y touroperadores, con las
entidades que han estado enfocadas en otras
actividades económicas^
Además del Festival de los Pueblos Má

gicos del Mar de Cortés, que es la primera
acción conjunta, ahora ya están trabajando
para ir como región a las ferias internaciona
les y también hay otras iniciativas que están
en los escritorios de los gobernadores de So
nora, Sinaloa. Nayarit, Baja California y Baja
California Sur.

No se trata de cambiar la estrategia de
cada estado, aclaró Ordoñez, sino de am
pliar el potencial turístico de la región.

El sector público
no tiene los

incentivos para
hacer negocios
y las propias
normas le

impiden buscar
utilidades.
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El martes se llevaron el premio al "absurdis
mo" legislativo en México. Ya no ven cómo
inventar otro absurdo más, sinocómo da
ñar más a la iniciativa privada. El diputado
Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo,
del Grupo Parlamentario de Morena, propu
so una iniciativa con un proyecto de decreto
por el que se reforma el artículo 87, párrafo
primero de la Ley Federal del Trabajo, para
proponer el incremento del aguinaldo de los
trabajadores de 15 a 30 días.

Los trabajadores al servicio del Estado re
ciben un mes de aguinaldo y, en el caso del
sector privado, la obligación es de 15 días de
salario (sobre el que además paga impues
to el trabajador) como mínimo, de manera
que un pago más alto, se da como parte de
negociaciones de contratación colectiva, por
ejemplo, o de acuerdos voluntarios con los
trabajadores.

En lo que va de la presente administra
ción, según la evaluación realizada por los
comités de recursos humanos del CCE, que
preside Francisco Cervantes, el cambio en
la terciarización y la ampliación de los días
de vacaciones fue equivalente al pago a su
bir 50% el salario de los días de vacaciones

y que se paga a los trabajadores una vez al
año y, los cuatro aumentos salariales que
han superado la inflación, tienen un impacto
de más del 35% en conjunto en el costo de la
nómina anual de las empresas, impacto que
sobre todo va directo a las mipymes, donde
se concentra 90 por ciento del empleo for
mal o semiformal en México.

El proyecto de Baldenebro se turnó a la
Comisión de Trabajo y Previsión Social de la
Cámara de Diputados, pero dicen que lleva
turno de primera impulsado por la secretaria
de Gobernación. Luisa María Alcalde. Esto
último puede ser, puede no ser.

Otra iniciativa que entró este martes du
rante la sesión de la Comisión Permanen

te, es la que presentó la diputada Marina
Valadez Bojórquez, del Grupo Parlamen
tario Morena, con proyecto de decreto por
el que se reforma el artículo 212 de la Ley
General de Salud. ¿Se acuerda de lo que
dijo el Presidente, que se prohibiría que se

incorpore maíz genéticamente modificado
en las tortillas?, bueno, pues la ocurrencia
es que se tendrán que etiquetar. Dígame si
no llegan al absurdo inútil.

La iniciativa fue enviada a la Comisión de
Salud de la Cámara de Diputados e introduce
etiquetado, del que le gusta a los prohibi
cionistas reconocidos y galardonados en las
mañaneras, para productos genéticamente
modificados.

La última ocupa, pues el senador Rafael
Espino de la Peña, también de Morena, pre
sentó un punto de acuerdo para que la Se
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural a
cargo de Víctor Villalobos, envíe un infor
me al Senado sobre las justificaciones para
la imposición del 50% de arancel a las im
portaciones y exportaciones de maíz GEM.
Se espera que el trámite cruce este miérco
les la Tercera Comisión de la Permanente,
pero se da en medio de una parálisis en las
conversaciones con el sector privado, pues
una cosa que es clara en todo el sector pú
blico es que si entienden no dialogan, pues
nadie se quiere meter en problemas con ya
saben quién, aun cuando sea quien esté mal
informado.
DE FONDOS A FONDO

#BANORTE. se convirtió en el grupo ban
cario mexicano más galardonado en Amé
rica Latina por la Institutional Investors: los
reconocimientos fueron: Marcos Ramírez

Miguel como Mejor Director General; Rafael
Arana de la Garza como Mejor Director de
Finanzas; Tomás Lozano Derbez como Me
jor Director de Relación con Inversionistas; y
por ende su equipo fue reconocido como el
Mejor Equipo de Relación con Inversionistas,
también fueron el Mejor Programa de RI y,
el Mejor ASG, además de la empresa con el
Mejor Consejo de Administración. Seguro,
Carlos Hank traerá la sonrisa más amplia
de lo que normalmente ocurre, pues esto,
expresado por 1,105 expertos, de los cuales
889 son inversionistas que participan en
empresas de Latinoamérica, implica más
valor, valor, valor. Banorte es la acción ban
caria referencia del mercado mexicano, ¿o
me equivoco?
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AICM, a Marina;
¿y la TUA, apá?

• El secretario de Marina había insistido en qué no
quería el traspaso del AICM si na se resolvía
antes el problema de la TUA.

Pues todo indica que el secretario Rogelio Ramírez de la
O venció al secretario de Marina, José Rafael Ojeda, por
que en el acuerdo publicado ayer en el Diario Oficial de la
Federación, en el que en un plazo de 60 días se concretará
el traspaso del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México a la Samar, ni siquiera se menciona la Tarifa de Uso
de Aeropuerto (TUA), como bien había adelantado el sub
secretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons.

El secretario de Marina había insistido ante el presidente
López Obrador y ante Ramírez de la O que no quería el
traspaso del AICM si no se resolvía antes el problema de la
TUA, que es la garantía de pago de los 4,200 mdd. de un
total de 6,000 mdd, en bonos emitidos para financiar al
NAIM con vencimientos entre 2026 y 2048.

Extraña, desde luego, que en el acuerdo publicado ayer
no haya ni una sola mención a los bonos que fueron emi
tidos por el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México,
a través del Fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de
México, Mexcat, creado con el propósito, precisamente, de
mantener los derechos de recolección de la TUA del AICM
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y que tampoco se menciona en el acuerdo.
La interrogante es si en los

próximos 60 días, plazo en el
que se concretará el traspaso del
AICM a la Secretaría de Marina,
negociará con los tenedores de
bonos o si optará por incremen
tar el presupuesto del AICM que,
por el absurdo de cerrar el NAIM,
corre el riesgo de ser el único ae
ropuerto del mundo que no per
cibirá ingresos por sus servicios.

O
GRUPO AEROPORTUARIO DE LA CIUDAD DE
MÉXICO
Lo que sí queda claro es que la SICT no traslada a la Semar
sólo el control del AICM, que dirige con gran eficiencia el
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, sino también
el del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México y el de
Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México. Ante la
incógnita sobre la TUA, se afirma —Hacienda no ha dicho ni
pío— que habrá un incremento en el presupuesto del AICM.

GACM emitió cuatro series de bonos Mexcat por los si
guientes montos: 1,000 mdd con vencimiento en 2026,
1,000 mdd con vencimiento en 2046 y, adicionalmente,
otros 1,000 mdd con vencimiento en 2028 y 3,000 mdd
convencimiento en 2047. Hay que recordar que en diciem
bre de 2018 la Secretaría de Hacienda hizo una exitosa re

compra de bonos por 1,800 mdd, pero restan 4,200 mdd.
Adicionalmente, en febrero de 2019, el GACM convocó a

una junta de tenedores de Fibra E para amortizar la emisión
por 5,443 millones de udis o 30,000 mdp, que deberían
sumarse al opaco costo de haber cerrado el NAIM.

©
PERDIDAS POR CATASTROFES NATURALES,
50 MMDD EN 2023

El Swiss Re Institute publica hoy su informe al primer se
mestre de 2023, estimando pérdidas en el sector asegura
dor por catástrofes naturales por 50 mmdd, su nivel más
alto desde 2011. El 68% de estas pérdidas fueron por tor
mentas severas y, de acuerdo con Martin Bertogg, jefe de
Riesgos Catastróficos de Swiss RE, se mantiene un creci
miento de 5 a 7%en pérdidas aseguradas en zonas urbanas.

En cuanto a desastres en particular, el sismo en Turquía
y Siria del pasado febrero es el más costoso en pérdidas
económicas totales por 34 mmdd y 5.3 mmdd en el sector
asegurador.

Ante

la incógnita,
se afirma

que habrá un
incremento en

el presupuesto
del AICM.
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La relocalización va
Si hace la suma de algunos hechos económicos, es eviden
te que la relocalización ya está teniendo efectos globales
y que la gran pregunta es si México está aprovechando el
momento que se vive.

China está registrando una caída en sus exportaciones
que, entre otras cosas, han implicado que su crecimiento
sea menor al esperado y que otros países estén aumentando
su participación en el mercado de Estados Unidos,

Lo llamativo no es que México vuelva a ser el primer so
cio comercial de aquel país, sino que China y algunos otros
países han perdido relevancia.

Es un hecho que para la economía nacional hay datos
duros, como el crecimiento de las exportaciones o la atrac
ción de inversión extranjera concentrada en maquinaria,
equipo y parques industriales están dando muy buenos re
sultados que explican, entre otras cosas, el nivel del tipo de
cambio del peso frente al dólar.

También que estados como Nuevo León, que es el más
beneficiado del nearshorlng, están en una buena etapa. Por
ejemplo, esta entidad es la que mayor crecimiento en el
número de empleos dentro de la economía formal registró
el mes pasado ante el IMSS.
REMATE DEFINITORIO

Ayer se publicó en el Diario Oficial de la Federación el
decreto a través del cual se entrega la administración del
AICM a la Semar para que, a partir de esa terminal aérea, se
constituya un grupo aeroportuario de las Fuerzas Armadas.

Con esto terminan, al menos por el momento, las dispu
tas que se mantuvieron entre la dependencia que encabeza
José Rafael Ojeda y algunos dentro de la SICT, específica
mente Rogelio Jiménez Pons.

No olvide que esos funcionarios querían que primero se
hicieran los trámites y después se publicara el decreto, lo más
afectos alas conspiraciones dicen que se trataban de tácticas
dilatorias. Sin embargo, el Presidente decidió que primero se
publicara el decreto y con base en él se hicieran los ajustes.
Para el grupo que encabeza Carlos Velázquez

Tiscareño viene un proceso administrativo en el cual el
principal reto es que los trabajadores del AICM y las que se
integrarán al grupo aeroportuario sean mejores, no sólo en
prestaciones, sino además en la calidad del servicio.
REMATE INCOMPLETO

A finales de la semana pasada, el Presidente convocó en Pa
lacio Nacional una reunión en la que se tocó el tema del
traspaso del aeropuerto a la Marina y se dijo que, además
del paso operativo, era necesario que el aeropuerto tuviera
recursos. En esa reunión estaban los secretarios de Hacien

da, Marina, Defensa e Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (Rogelio Ramírez de la O, Rafael Ojeda, Luis
Crecencio Sandoval y Jorge Ñuño, respectivamente), así
como prácticamente todos los subsecretarios de estas de
pendencias y otros funcionarios de diversas áreas financieras.

Fuentes cercanas a esa reunión cuentan que el jefe del
Ejecutivo le preguntó al director del AICM "¿qué quería?", y
éste respondió, "recursos". Como le ha informado el Padre
del Análisis Superior, los ingresos de una terminal aérea se
componen en su mayoría del TUA, por lo que es fundamental
para su operación.

Hasta ahora han logrado tener números negros con base
en transferencias y un gran esfuerzo para lograr cobrar deu
das a los muy diversos clientes que tiene el AICM; sin embar
go, esa estrategia no alcanza para cubrir todas las necesidades
que tiene el viejo aeropuerto. El primer punto que se aclaró
fue que el TUA no va a la Secretaría de Hacienda, sino a cada
una de las terminales aéreas. También se le dejó claro al Pre
sidente que esta tarifa está comprometida para el pago de
los 4 mil 200 millones de dólares en bonos que se emitieron
al aeropuerto de Texcoco, que se dejó de construir en 2018.

Desde esa reunión, el Presidente acordó que se estudiará
entre dos alternativas: Que se le regresara el TUA al AICM,
lo que implicaría dar alguna clase de salida al tema de los
bonos. O, mantener estos instrumentos internacionales y
que a la terminal aérea se le asignaran recursos adicionales
para que pueda hacer planes, m antenimiento y desarrollo.

Es fácil saber en qué termina esta historia. Ya el PAS le ha
adelantado que al gobierno federal le resulta mucho más
caro cancelar estos bonos, en manos de inversionistas in
ternacionales. que dar ampliaciones presupuéstales al AICM.
REMATE BANCARIO

Es indudable que, salvo quienes administran el Banco del
Bienestar, dirigido por Víctor Manuel Lamoyi, saben que el
futuro está en la banca digital. La competencia, le adelanta
el PAS, entrará en una nueva e interesante fase en la que
todavía habrá muchas sorpresas.
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ILaboratoria, que tiene como cofunda
•dora y CEO a Gabriela Rocha, se ex

pandirá a nuevos países de América Latina
para ayudar a las mujeres que quieren dar el
primer paso a una carrera tecnológica. Esta
organización, que realiza bootcamps, aho
ra operará en Bolivia, Costa Rica, Panamá,
Paraguay y Uruguay, con lo que alcanza una
presencia en 11 países de la región. Labora
toria prevé conversar con aliados y socios
locales en cada uno de los nuevos países en
los próximos meses para identificar oportu
nidades tanto para las mujeres que egresen
de sus programas como para las empresas
que están buscando talento tech femeni
no. También espera ayudar a cerrar la bre
cha de género, ya que sólo cerca de 23% de
quienes trabajan en tecnologías de infor
mación en la región son mujeres.

2 Donde parece no haber solución es en
«Minera Peñasquito, empresa que per

tenece a Newmont, de Tom Palmer, pues
ya cumplió dos meses desde que su sindica
to se declaró en huelga debido al desacuer
do por el pago del reparto de utilidades. Por
el momento, pareciera que aún está lejos un
acuerdo, pues la empresa insiste en que ha
cumplido con sus obligaciones y el gremio
de los trabajadores considera que sus accio
nes van en contra del Contrato Colectivo de
Trabajo. Newmont espera que las autorida
des mexicanas tomen cartas en el asunto a
fin de que puedan resolver el conflicto lo an
tes posible para garantizar la continuidad en
las operaciones de la mina, ubicada en Za
catecas, pues no descartan que una huelga
prolongada afecte las inversiones ya ejerci
das y las que se tiene planeadas.

3 La Comisión Nacional del Sistema del
•Ahorro para el Retiro, presidida por

Julio César Cervantes Parra, publicó en el
Diario Oficial de la Federación la creación
de la Firma Electrónica SAR con la finalidad

de mitigar fraudes, usurpación de identidad
y malas prácticas en el Sistema del Ahorro
para el Retiro. Así, la Firma Electrónica SAR
será el mecanismo de autenticación de los
trabajadores en cualquier trámite que ha
gan con su administradora, como son los
retiros parciales por desempleo, retiros par
ciales por matrimonio, traspasos de cuen
tas, trámite de pensión por cesantía en edad
avanzada y vejez y apertura de cuenta, en
tre otros. La firma electrónica estará in

tegrada por el Número de Identificación
Personal, firma biométrica y otros elemen
tos digitales.

4 Esperanza Ortega, presidenta de la
•Cámara Nacional de la Industria de

la Transformación (Canacintra), busca apo
yo para organizar la próxima edición del
Foro Internacional de la Agroindustria. Por
ello, se acercó a la Secretaría de Desarro
llo Social de la Ciudad de México y a los re
presentantes de la Central de Abastos, pues
la líder de los industriales busca realizar el
evento en las oficinas centrales de la Cana
cintra. El año pasado se realizó por primera
vez el foro y reunió a empresarios, académi
cos, consultores, funcionarios y estudiantes;
además de posicionarse como un espacio
para la consolidación de negocios y la capa
citación de empresarios y especialistas del
ramo agropecuario, acuícola, pesquero, fo
restal y agroindustrial. Ortega busca repetir
estos logros.
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Superpeso afecta
finanzas publicas;
contenidos
en streaming ahora
con fútbol

Las finanzas püblicas se ven afectadas por el superpeso,
sobre todo por los menores pesos recibidos por las ventas
petroleras.

Hay menores ingresos petroleros. El dólar se encuentra
barato, y al recibir los ingresos en dólares, se traducen en
menos pesos. Hay afectación en finanzas püblicas por el
tipo de cambio.
Además, el precio del petróleo ha estado un poco más

bajo del estimado en los Criterios Generales de Política Eco
nómica por el gobierno para 2023. En el primer semestre,
la mezcla mexicana de petróleo promedio cedió un precio
de 65.97 dólares por barril, mientras que el precio estimado
en el Presupuesto de 2023, era de 68.7 dólares por barril.
IMCO Y CIEP, MENORES INGRESOS PETROLEROS
AFECTAN

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), diri
gido por Valeria Moy, ya lo había advertido. El IMCO nos
recordó de la estimación de Hacienda, donde si bajaba el
tipo de cambio había una reducción en ingresos petroleros.
Y, justo ayer, el Centro de Investigación Económica y

Presupuestaria (CIEP), recordó lo dicho por Hacienda, con
una apreciación de 20 centavos en el tipo de cambio el
efecto neto sobre el balance público es negativo, en 6,376
millones de pesos (0.02% del PIB).

Esto es por menores ingresos petroleros, del orden de
0.03 , del PIB.

Y conste que el dólar barato nos ayuda a pagar menos
por la deuda externa, cotizada en dólares. Pero ese efecto
positivo en el costo financiero de la deuda es de 0.01% del
PIB, menor a la afectación en ingresos petroleros.

El CIEP recuerda que el tipo de cambio se apreció en
junio de 2023, en 2.37 pesos, 11.9 veces más a lo esperado
por precriterios. Con esta apreciación del peso, tendríamos
una afectación en en el balance público de 75,555.6 mi
llones de pesos.

EL COSTO ES DE SEMARNAT

El "peso fortachón" ha ayudado a quienes tienen deudas
en dólares, a solventarlas. El gobierno ha podido refinan
ciar mejor sus plazos y tasas en dólares. Los corporativos
mexicanos, con deudas en dólares, también han podido
prepagarlos. Sin embargo, el superpeso trae el otro lado de
la balanza, el negativo, y no sólo es en menores remesas o
menores ingresos por exportaciones, sino también en ingre
sos petroleros que afectan el balance financiero del sector
público. La estimación del CIEP no es para desdeñarse. El
superpeso trae un costo de 75 mil 555.6 millones de pesos,
similar al presupuesto total de la Secretaría del Medio Am
biente y Recursos Naturales.
DE CHAMPIONS, LIGA MX Y MESSI
Lo había comenzado HBO al transmitir, casi en exclusiva,
todos los partidos de la Champions League, la liga europea
más esperada en el planeta. Pero rápidamente le entendió
Vix, la plataforma de TelevisaUnivisión, donde se trans
miten la mayoría de los partidos de la Liga MX, que obvia
mente son seguidos por una fuerte afición.

Y ahora viene el temaparaApple TV, que más alláde las
decisiones sobre el nuevo iPhone, iPad o MacBook Air, trae
como nuevo caballo de batalla a Leo Messi, el astro argen
tino, que juega para el Inter de Miami, en la Major League
Soccer (MLS) de Estados Unidos.

El contenido es la clave en streaming. Netflix, el rey del
streaming, lo ha entendido con producciones locales, y que
le han permitido sortear el cobro de un suscriptor adicio
nal al dispositivo contratado (nada de seguir prestando las
cuentas). Lo que no le hemos visto a Netflix son deportes,
aunque sí una gran variedad de series biográficas depor
tivas. Queda muy claro que el deporte y, en particular, el
fútbol, comienza a ser un diferenciador en las plataformas
digitales.
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Mar de fondo
Comentábamos el lunes

cómo la tecnología de
comunicación determina

el comportamiento de la sociedad
en otros ámbitos, destacada
mente el político. Por eso, decía
mos, el descrédito de los partidos
en todos los países democráticos
occidentales, que no son capaces
de ofrecer lo que la sociedad, bajo
un sistema comunicacional inte
ractivo (hiperconectado), exige.

Sin embargo, este fenómeno
es sólo uno de los que resultan de
ese cambio comunicacional. De
hecho, la causa de que los parti
dos no sean atractivos para las
mayorías es que se trata de orga
nizaciones construidas alrededor

de programas políticos muy
limitados, que funcionaban muy
bien en los tiempos en los que la
comunicación era igualmente
limitada: de uno a muchos. La te

levisión (y el cine y los periódicos)
reducía la discusión a un pequeño
número de temas que podían
interesar a un amplio número de
receptores.

Pero aquí es donde el argu
mento se vuelve más interesante.
Esos temas eran los que llamába
mos "de interés nacional". La idea

de que hay temas que importan a
todos los habitantes de esa comu

nidad imaginaria resulta también
de las formas de comunicación.

Fue alrededor de ios periódicos,
en la segunda mitad del siglo
18, que se pudo construir esa
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comunidad, antes inexistente.
Aunque los especialistas suelen
fechar el inicio de las nacipnes
con la paz de Westfalia (1648),
en realidad el tránsito de reinos,
ducados, marquesados y demás
hacia una comunidad política
unida alrededor de abstracciones
(bandera, himno, Constitución)
ocurrió conforme ios miembros

de esa comunidad empezaron a
tener preocupaciones similares,
producidas por esa comunicación
(casi) en tiempo real que ofrecían
los periódicos.

Antes de eso, los grupos
humanos se identificaban con

ei lugar en que vivían, cuya
propiedad establecía los lazos de
relación. Labradores de campos
de algún patricio romano, siervos
en algún terreno de un barón,
y mucho después habitantes de
ciudades intentando vivir fuera
de esas relaciones: burgueses,
como se les decía, o ciudadanos,
como creo que es preferible.
La construcción de.una unidad
política de ciudades y campos,
independiente de las relaciones
aristocráticas (y religiosas), es
producto de ios periódicos. La
conversión de esas unidades polí
ticas en espacios de religión laica
(fascismo, comunismo, nazismo)
fue producto de la transforma
ción de los periódicos en medios
masivos. El triunfo frente a esas
aberraciones, me parece, nay que

atribuirlo, al menos en parte, a ia
televisión.

Esos medios, unidireccionales,
mas o menos en tiempo reai, más
o menos potentes en términos
emocionales, construyen socie
dades muy grandes, razonable
mente cohesionadas alrededor de

unos pocos temas de discusión,
enarbolados por organizaciones
políticas relativamente simples,
que permitieron un manejo
exitoso del poder durante varias
décadas.

La comunicación actual,
interactiva, en tiempo real y
sumamente potente en cuestión 
emocional, dispersa los temas,
y produce con ello sociedades
incoherentes, plagadas de islas
con unos pocos habitantes cada
una, que pueden agruparse con
otras islas, pero sólo temporal
mente, porque para cada tema
hay muchas fuerzas de atracción
y repulsa. Por eso todos los temas
de fricción acaban configurando
dos grandes conglomerados, que
se acusan mutuamente. Es decir,
por eso la polarización.

Aunque creo que ya es claro
que los partidos políticos se
derrumban en todo el Occidente

democrático, me parece que
aún no percibimos que se trata
de un movimiento mucho más

profundo. Es perceptible también
en la desaparición de los sindica
tos (salvo ios aue dependen del
gobierno, y aleuno de industria).
vsi mira con cuidado, también lo
vera en la distribución territorial.
Es decir, si io ve detenidamente
notará cómo io aue se derrumba
es la nación. La siguen soste
niendo los arregios institucio
nales, especialmente ia ievv la
moneda, esta última ya amena
zada por las criptos.

Ése es ei proceloso mar en
que estamos, aunque lo que
nos espante sean las olas del
populismo.
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Pemex: rescate
incondicional

En días recientes, el director

general de Petróleos Mexi
canos (Pemex), Octavio

Romero Oropeza, informó que el
gobierno federal asumirá deuda
de la petrolera mexicana, con el
fin de refinanciarla a mejor tasa.
Esto, en palabras lisas y llanas, es
un rescate federal de la empresa.

Históricamente, la empresa
que es de todos los mexicanos ha
salido a los mercados de deuda de
manera independiente, sin el aval
explícito de la Federación. Por
ello, la deuda de Pemex paga un
mejor rédito a los inversionistas
que la deuda soberana del país. Si
bien no hay una garantía explí
cita, el público inversionista sabe
que la empresa es propiedad del
Estado mexicano, y que es poco
probable que el Estado la deje
quebrar. Hemos dejado que la
petrolera se endeude caro, porque
sería más caro que no cumpliera
con su misión de sacar el petró
leo y convertirlo en dinero para
las necesidades del Estado. Sin
embargo, en al menos las últimas
dos décadas, la empresa produce
cada vez menos petróleo. Gente
más experta que yo, me dice
que no está claro que el petróleo
que sacamos ahora sea menos
rentable. Lo que sí sabemos es
que los costos de la empresa han

aumentado, en dólares y manera
constante, durante las últimas
tres décadas.

Hace algunos años, le escuché
una declaración a José Antonio
González Anaya, cuando era
director de la paraestatal. Ese
día, este brillante economista y
funcionario mexicano dijo que
el costo de la empresa andaba
cerca de 50 dólares por barril, y
que él se comprometía a llevarlo a
alrededor de 30.

No estoy seguro que eso se
haya logrado. Sin embargo,
ese costo no es el "costo margi
nal" puro del que hablamos los
economistas, el costo en efectivo
pagado por sacar un barril de
petróleo adicional del conjunto
de pozos activos de Pemex.
Seguramente, yacimientos como
Cantarell o Ku Maloob Zaap están
por debajo de 10 dólares barril,
y habrá algunos otros donde los
costos lleguen a 25 dólares por
barril.

La renta petrolera, la utilidad
extranormal que se obtiene en ese
negocio, se la come el sindicato,
los sueldos en exceso en activi

dades que no deberían pagar
tanto, como la refinación y la
ineficiencia de la empresa. Hace
años la discusión era si Pemex
aportaba a la Hacienda Pública lo

que correspondía, y si el Estado le
devolvía a la empresa suficiente
dinero para sus inversiones. Hoy,
las preguntas son diferentes. En
específico, hemos visto que el Es
tado mexicano ha descuidado sus
labores sustantivas, en sectores
clave como seguridad, educación,
salud e infraestructura, y los re
cursos han ido a dar a Pemex, en
inversiones de dudoso valor.

Si le preguntamos a los pe
troleros el siglo XX mexicanos,
siempre citan a Rockefeller con la
siguiente frase: "El mejor negocio
del mundo es una empresa petro
lera; el segundo mejor negocio del
mundo es una empresa petrolera
mal administrada". Con esto,
quieren decir que las utilidades
en el negocio del petróleo son tan
grandes, que el negocio aguanta
casi cualquier nivel de gasto.

Nuestra petrolera ya no es el
cochinito al que podemos sacarle
dinero para siempre. Pierde
dinero. Tiene demasiado perso
nal, su tecnología es obsoleta, y
el gobierno no resuelve esos pro
blemas refinanciando la deuda

de la empresa. Incluso, es posible
que los agrave, porque pospone
decisiones que tienen que tomarse
lo antes posible.

Los yacimientos grandes en
tierra, o en aguas poco profundas
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y de bajo costo, prácticamente
se han agotado. El petróleo que
encontramos recientemente

está sujeto a complicaciones
en su extracción, lo cual muy
seguramente eleva los costos. El
Congreso tendría que pedir a la
empresa mayor transparencia.
Desde hace años, los análisis y da
tos que Pemex utiliza para cum
plir con la regulación de Estados
Unidos, son la principal fuente
de información real de cómo
están realmente las finanzas de la

petrolera.
Pemex no ha desarrollado ca

pacidades de innovación tecnoló
gica proporcionales a los retos que
se le vienen encima. El petróleo
que encontrará en el futuro estará
cada vez más en estratos geológi
cos difíciles, en aguas profundas,
con dificultades técnicas impor
tantes. Es importante que busque
socios, que le ayuden a reducir sus
costos de extracción y a mejorar
su tecnología. Es importante que
también trabaje con el Estado en
la regulación de actividades como

la fractura hidráulica, de manera
que se resuelvan las preocupacio
nes ambientales que hay alrede
dor de este tipo de técnicas, que
podrían revolucionar el negocio
del gas.

Pemex insiste en refinar
petróleo para producir gasolina
y diesel, pero es muy ineficiente
en ese segmento. Para ser exitoso
en el negocio de refinación, la
tecnología de la empresa tiene
que cambiar. Tiene que emplear
menos trabajadores por litro de
gasolina producida, el negocio
debe mejorar su eficiencia, que
está por debajo de estándares
internacionales.

Sus inversiones se han con
centrado en la construcción de la
nueva refinería de Dos Bocas. Esa
podría ser una buena apuesta,
pero construir una refinería
eficiente es un reto gigante. Pro
yectos similares en Medio Oriente
han tardado más de una década,
con resultados mixtos.

Pemex tendría que concen
trarse en encontrar nuevas fuen

tes de rentabilidad en el negocio
de energía, incluso en las reno
vables. Esta ha sido la tendencia
de las empresas petroleras más
importantes en todo el mundo.

Los mexicanos somos los accio

nistas de Pemex. El negocio es de
casi 130 millones de mexicanos,
no del gobierno, que solamente lo
administra. Como accionistas, te
nemos que ser mucho más exigen
tes. Un rescate federal de Pemex
debería estar condicionado a una

reforma profunda en las líneas de
negocio de la empresa, para que
recupere su rentabilidad.
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México ya gasta más
en internet que en gasolina
Este año los mexicanos ya

gastan más en internet que
en gasolina Magna. El cam

bio no se está dando. El cambio ya
ocurre en sus casas.

El comportamiento de un mer
cado ascendente de consumo de
datos y el paulatino descenso de
los combustibles, debería poner
a pensar sobre las prioridades
nacionales.

Van los datos. Hasta el primer
semestre, América Móvil con sus
marcas Telcel y Telmex, factu
ró en México 158 mil millones
de pesos, de acuerdo con sus
reportes.

A eso sumen ustedes 24 mil
millones de Izzi que cobró Televi
sa por conexión vía cable y 33 mil
300 millones de pesos de ATT en
el país hasta junio. Son 215 mil
millones de pesos.

Solamente esas tres compa
ñías ya rebasan las ventas por
195 mil millones de pesos de ga
solina Magna que cobró Pemex
durante los primeros seis meses
del año.

¿Lo más relevante? La tenden
cia. Las que venden internet avi
saron que sus ingresos mexicanos

crecieron 3,4 y un extraordinario
28 por ciento, respectivamente.
Pemex encara una situación

inversa: una baja de 20 por ciento
en las ventas de la Magna que res
ponde a una caída en precios y a

una de 4 por ciento en el volumen
de ventas.

El dinero sin dueño "vigila
do" por los políticos de este país
apuesta desde hace sexenios a
infraestructura posiblemente
obsoleta como una refinería de

combustibles. El capital que sí tie
ne puestos encima los ojos de sus
propietarios va en otra dirección.

Amén de quien mande en
Telcel, ATT o Televisa, pongan el
foco a una inversión que pasa re
lativamente de noche en el Bajío
por el bajo perfil de las compañías
que la promueven.

En marzo, una asociación
casi desconocida anunció desde

Guanajuato una apuesta equi
valente a más de 8 mil millones
de dólares. Ojo, ese monto es
similar al que invierte Tesla en
Nuevo León.

La "fiesta" de dólares es pro
movida por miembros de la Aso
ciación Mexicana de Data Centers
(MEXDC) a la que pertenecen las
empresas Ascenty, DCD, Equinix,
Layer9 Data Center, Odata, Scala
Data Centers y KIO, la empresa
fundada por 'Mariasun' Aram
buruzabala y vendida hace un par
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de años a Squared Capital. Todos
van por más "data centers" vincu
lados con lo que ahora llamamos
"la nube".

¿Qué viene, ahora? Crecimien
to, claro, pero probablemente
exponencial.

Ustedes usan Instagram, Face
book, X, Gmail, Outlook, Tiktok,
Netflix, Spotify... y todas esas
siguen creciendo. El director de
Meta, Marco Casarín, me explicó
ayer que incentivarán más con
nuevos tipos de pagos a los "crea
dores" mexicanos de esos videos
cortos y verticales llamados "ree
ls" que ustedes comparten con sus
amores, vía "chat".

Son sus manos y ojos los
responsables del boom de una
industria que crece en semanas,
no en años.

Lo que ustedes guardan con
o sin querer, es almacenado
mediante "procesadores" que
administran todo. Habida cuenta
de todo lo que hay que "guardar",
los CPUs ya "evolucionaron"
y ahora son los GPUs los que
gobiernan.

Esto es técnico, pero con
viene la pausa: los CPUs están
diseñados para la informáti
ca de propósito general, con
menos núcleos que son rápidos
para tareas secuenciales. Los
GPUs están optimizados para
el procesamiento paralelo, con
muchos núcleos más lentos para

renderizar gráficos y cálculos
complejos.

Los CPUs sobresalen en tareas
de toma de decisiones, mientras
que los GPUs se utilizan para
tareas como el renderizado de

imágenes y ahora, la inteligencia
artificial (IA).

Hay una empresa que barre
con todos porque entró antes al
negocio de GPUs y ayer reveló que
cambió el mundo de nuevo, lo que
irónicamente podría reducir dra
máticamente la citada inversión
en el Bajío.

Nvidia anunció un procesador
de IA actualizado que sacude
la industria: el Grace Hopper
Superchip usa un nuevo tipo de
memoria. ¿Consecuencia? Re
emplaza el equipo tradicional del
centro de datos. Promete que una
instalación de 100 millones de dó
lares construida con equipos más
antiguos puede reemplazarse con
una inversión de 8 millones con

su nueva tecnología. Ese tipo de
instalación usaría 20 veces menos

energía.
No solo el gobierno podría

tener desviada la brújula. ¿Cuán
tos mexicanos están entrando
al "nearshoring" digital con el
ahínco que apuestan al de manu
factura?

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Fecha: 09/08/2023

Página: 22

Area cm2: 355

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 79,094

Página 8 de 19



IMEFy Base anali
zan oportunidades
en comercio exterior

El Instituto Mexicano de Eje
cutivos de Finanzas (IMEF) se
reunirá en unos días con empre
sarios y cámaras de comercio
internacional en un foro espe
cializado en oportunidades del
comercio exterior, encuentro
que contará con la participación
de Gabriela SilleryGrupo
Financiero Base, donde presen
tará su segundo reporte sobre
nearshoring.

Nos cuentan que el foro abor
dará distintas temáticas para
que las empresas y los tesoreros
aprovechen las oportunidades de
esta tendencia. Y es que el pro
nóstico de Base y su economista
en jefe es que México alcanzaría
un nivel de inversión extranjera
directa anual de entre 55 y 60
mil millones de dólares durante

los siguientes 3 a 5 años si se
aprovechan las oportunidades.

Por nuestra ubicación geográ
fica privilegiada, sólida econo
mía, mano de obra calificada y
proximidad con Estados Unidos,
México tiene un alto potencial
para atender la relocalización de
empresas.

Este foro tendrá un intercam
bio de conocimientos y mejores
practicas, asi como asesora

miento de expertos en la mate
ria. Además de que representa
una oportunidad de networking
..qntre el sector empresarial y las
cámaras de comercio:

La mayor farmacéu
tica de Japón usa IA
Inteligencia artificial, metaverso,
realidad aumentada y virtual, así
como arquitectura de plata
formas, experiencia al cliente,
analítica de datos y seguridad
cibernética, son algunas de las
tecnologías emergentes que
Gabriela Baez implementa
en como líder del Innovation

Capability Center México (ICC)
de la compañía farmacéutica
más grande de Japón,Takeda,
con el objetivo de fortalecer la
operación de la biofarmacéutica
a nivel global.

Estas tecnologías están en
crecimiento exponencial, por
ejemplo, Deep Pharma Intelli

gence calculaqtie las inversiones
en descubrimiento de fármacos
mediaíite IA se han triplicado los
últimos cuatro años, alcanzando
los 24 mil 600 millones de dóla
res en 2022.

Takeda tiene presencia en
80 países, el 50 por ciento de
su mercado es Estados Unidos,
seguido de Europa y Japón; las
áreas terapéuticas en las que se
han enfocado son oncología,
gastroenterología, enfermeda
des raras, neurociencias, terapias
derivadas del plasma y vacunas.
En 2022 generó recursos por
encima de los 30 mil millones de

dólares a nivel global.

Se necesita energía
más barata

De acuerdo con el más reciente
análisis de México Evalúa, del
2020 al 2022, el número de
hogares en pobreza energética
aumentó de 4.8 a 4.9 millones, lo
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"Por su ubicación

y proximidad con
id , México tiene
un alto potencial
para atender la
relocalización de
empresas"
que afecta al 14.1 por ciento de
la población, equivalente a 17.9
millones de personas. Por otro
lado, el Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria
señaló que el gasto promedio en
combustibles por parte de los
hogares mexicanos fue de 906
pesos mensuales, 5.5 por ciento
más que en el 2018 y 29.3 por
ciento más comparado con 2020.

Es claro que el sector energé
tico requiere de impulsar energía
más asequible para las millones
de familias mexicanas que viven
al día. Precisamente, las energías
renovables, en especial la eólica,
contribuyen a este objetivo. De
acuerdo con la Asociación Mexi
cana de Energía Eólica, presidida
por Leopoldo Rodríguez
Olivé, la reducción de los costos
de generación del Mercado Eléc
trico requirió 2 mil 500 millones
de dólares anuales de inversión
del sector privado en cinco años,
es decir, 12 mil 500 millones de

dólares. Asimismo, de acuerdo
con el Consejo Global de Energía
Eólica (GWEC por sus siglas en
inglés), los costos de generación
de la energía eólica han caído
64 por ciento en los últimos 10
años. Este y otros temas se abor
darán en el México WindPower
2023, espacio que se consolida
como la puerta de entrada del
sector eólico en México, el cual
continuará con un enfoque
internacional. Anote la fecha, del
5 al 7 de septiembre en el Centro
Citibanamex.

Autorizan licencia
aGenommaLab

Genomma Lab, al mando de
Rodrigo Herrera, informó
que la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sani
tarios (Cofepris), otorgó la apro
bación de la Licencia Sanitaria

para la Operación de sus líneas
de manufactura para productos
líquidos orales, líquidos tópicos
y recubrimientos de tabletas a
la subsidiaria de la compañía
en su planta de producción en
el Estado de México. La compa
ñía enfocará sus esfuerzos para
obtener la siguiente Fase de los
permisos Regulatorios restantes
para líquidos orales, líquidos
tópicos y recubrimientos de
tableta.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
I mercados para hoy?

A nivel local destaca la
publicación de la inflación
ai consumidor y las ventas
de vehículos pesados; en
EU se informarán cifras de!

mercado hipotecario.

MtXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer la
inflación al consumidor y al
productor de julio; de acuer
do con estimaciones de
Bloomberg el índice general
habría registrado un alza de
4.79 por ciento anual.
El instituto también

informará la producción,
ventas y exportación de
los vehículos pesados en el
séptimo mes.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros
Hipotecarios (MBA) revelará
las condiciones del mercado
de vivienda hasta el 4 de
agosto pasado.
La Administradora de

Información de Energía
(EIA) publicará su reporte
semanal de las condiciones
del mercado petrolero.

CANADÁ: El instituto Esta
dísticas de Canadá publicará
los permisos de construc
ción en junio.
—Eleozar Rodríguez
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PayPal: ¿Moneda
innovadora?

PayPal ha dado a conocer
su ambicioso plan de
lanzar una stablecoin

denominada PayPal USD
(PYUSD), generando una serie
de cuestionamientos acerca de
su propósito y el impacto en el
mercado de las criptomonedas.

El anuncio de esta nueva
moneda estable, respaldada
por depósitos en dólares es
tadounidenses y otros activos
líquidos similares, ha sorpren
dido al público y plantea la
pregunta fundamental: ¿Por
qué PayPal se aventura en este
terreno, a pesar de las incer
tidumbres regulatorias en
Estados Unidos?

Aunque existen desafíos
regulatorios, la influencia y
alcance de PayPal podrían
permitirle influir en las au
toridades reguladoras. Este
movimiento despierta com
paraciones con otros actores
del ecosistema criptográfico,
como Coinbase y Circle, que
establecieron el Consorcio

Centre para emitir la stable
coin USDC, demostrando que
las grandes empresas pueden
ejercer su influencia en el
ámbito regulatorio.
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La utilidad potencial de
PYUSD para el consumidor
promedio es intrigante. Ofrece
una versión sin fronteras de la
moneda de reserva mundial,
accesible para quienes están
excluidos de los sistemas de
pagos tradicionales, como en
Argentina o Rusia. Aunque se
lanza a través de la plataforma
Venmo, operando solo en
Estados Unidos, existe la po
sibilidad teórica de transferir
PYUSD fuera del ecosistema
cerrado de PayPal mediante la
red Ethereum.

En términos financieros,
PayPal busca obtener ga
nancias a través de PYUSD.

A diferencia de PayPal y
Venmo, que obtienen ingresos
como procesadores de pagos,
PYUSD opera en el mundo de
las stablecoins. Los emisores

de estas monedas generan
ingresos a través de intereses
generados por los fondos de
sus clientes, lo que crea una
diferencia que se convierte en
ganancia para el emisor. La
inversión en bonos del Tesoro

respalda esta estrategia, apro

vechando las tasas de interés
crecientes.

La competencia con otras
stablecoins, como circle y
tether, es un punto clave de
interés. Si PYUSD gana po
pularidad, podría afectar las
posiciones de estas monedas y
desencadenar una competen
cia saludable en el mercado.

Pero surge la pregunta
fundamental: ¿Es PYUSD una
innovación real o simplemente
una repetición de conceptos
ya existentes? Algunos críticos
sostienen que PayPal no está
introduciendo nada verda

deramente nuevo, ya que
su modelo es esencialmente

una representación digital de
depósitos monetarios.
Esta perspectiva plantea

dudas sobre la autenticidad
de la innovación detrás de

PYUSD y sugiere que podría
ser un intento de aprovechar
la tendencia criptográfica para
aumentar los ingresos y satis
facer a los accionistas.

En un mundo financiero en
constante evolución, PayPal se
atreve a lanzar su propia melo
día en el sinfónico mercado de

criptomonedas, dejando a su
paso un eco de preguntas y de
safíos regulatorios. Como dice
el refrán, "Quien no arriesga, no
gana", y parece que PayPal está
dispuesto a afinar su innovación
para cautivar a la audiencia y
seguir marcando el compás de
los cambios en la industria.
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Debilidades y desafíos
de las finanzas públicas
Durante la primera mitad

de 2023, las finanzas
públicas continuaron

reflejando la postura de la actual
administración de procurar la
contención del desequilibrio
fiscal.

Respecto al programa, el
déficit presupuestario fue menor,
como resultado de un ajuste a la
baja en el gasto, el cual contra
rrestó sobradamente la falta de
ingreso. Al menor déficit contri
buyeron tanto el gobierno federal
como la CFE, el IMSS y el ISSSTE,
siendo PEMEX la única excep
ción, y cuyo desequilibrio rebasó,
por mucho, el proyectado.

La limitación del déficit pre
supuestario, aunado a la recupe
ración de la economía mexicana,
resultó en una mejoría de la situa
ción financiera del sector público.
Por ejemplo, en junio de 2023, el
concepto más amplio de deuda
pública neta se ubicó en 45.8 por
ciento del PIB, proporción inferior
a la de los tres años previos.

Si bien muchos analistas
suelen interpretar los indicadores
favorables de balance y endeu
damiento del sector público
como reflejo de una política fiscal

"prudente", las finanzas guber
namentales siguieron exhibiendo
debilidades y desafíos.

Durante enero  junio de 2023,
las fragilidades se manifestaron
tanto en los ingresos como en los
gastos. Así, respecto a igual lapso
del año anterior, los ingresos del
sector público se contrajeron 1.6
por ciento en términos reales.

Con base en la clasificación
más general, la caída de recursos
provino de los ingresos petro
leros. Esta merma reflejó los
menores precios del petróleo y
tipo de cambio, pero también
la prolongación del descenso
en la producción de petróleo
sin condensados. El deficiente
desempeño operativo de PEMEX
continuó representando una
restricción estructural de los
ingresos públicos.
Aunque, durante el periodo

de referencia, los ingresos no
petroleros se incrementaron
en términos reales, su principal
componente, los ingresos tribu
tarios, se redujo, si se excluye el
Impuesto Especial sobre Produc
ción y Servicios de combustibles.
En otras palabras, el aumento
de los ingresos tributarios se
debió exclusivamente a los

menores subsidios otorgados por
el gobierno para "estabilizar"
el precio de los energéticos. En
un ambiente de reanimación
económica, la estructura de los
ingresos tributarios no mostró
una fortaleza clara.

Los cuestionamientos a las
finanzas públicas pueden ser más
serios si se examina la distribu

ción del gasto público, sobre todo
a la luz de las tareas supuesta
mente asignadas al Estado.

Durante el período de referen
cia, el gasto total de sector público
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aumentó, en términos reales
anuales, 3.7 por ciento. Este in
cremento reflejó, exclusivamente,
la expansión del costo financiero
de la deuda, como resultado de
las mayores tasas de interés, ya
que el "gasto primario", definido
como el gasto total menos ese
costo, exhibió un virtual estanca
miento.

Por su parte, el gasto progra
mable, principal componente de
los desembolsos totales, se con
trajo 0.9 por ciento en términos
reales. Dentro de la clasificación
funcional de estas erogaciones,
uno de los rubros más importan
tes que resultó inferior respecto
tanto al programa como al año
anterior fue el referente a salud.
Esta deficiencia es preocupante
si se toman en consideración las
cuantiosas carencias en materia

de atención médica y suministro
de medicamentos en los sistemas
públicos de salud.

La asignación ineficiente de
recursos se confirmó, además,
con el hecho de que el gasto de
dicado a combustibles y energía,
representó 1.2 y 1.6 veces el
orientado a educación y a salud,
respectivamente.

Dentro de la composición
administrativa del gasto, destacó
la reducción real anual de 1.2 por
ciento para los ramos autónomos,
con una contracción importante
del destinado al INE y un estan

camiento del aplicado al Poder
Judicial. La "austeridad" en estos
renglones parece corroborar la
intención de debilitar institucio
nes clave para el funcionamiento
de la sociedad y la economía.

Dentro de la categorización
económica del gasto, sobresalió
el incremento real anual de 12.1
por ciento de la inversión física di
recta. Si bien la inversión pública
tiene el potencial de apoyar el
crecimiento futuro de la econo
mía, es probable que, en el mejor
de los casos, su contribución sea
reducida, a juzgar por la dudosa
rentabilidad productiva y social
de los proyectos emblemáticos
oficiales, los cuales concentraron
la mayor parte de las erogaciones
gubernamentales de capital.

Finalmente, las finanzas públi
cas enfrentan ingentes presiones
de gasto, si se tienen en cuenta,
al menos, tres grandes realida
des: la creciente inseguridad,
que requiere un fortalecimiento
drástico de la procuración de
justicia; el envejecimiento de la'
población, que conlleva explosi
vos requerimientos de atención
sanitaria y de pensiones; y el
rezago educativo, que demanda
un mejoramiento a fondo del
sistema escolar.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Trae la economía
'cuerda para rato'
Entre los analistas de mer

cados hay un renovado
optimismo sobre un

posible mayor crecimiento eco
nómico de México este año.

La más reciente encuesta
de Citibanamex mostró una
revisión al alza en las expecta
tivas para el crecimiento de la
economía mexicana en 2023 por
quinta quincena consecutiva.
Cifras más alentadoras

sobre la actividad económica
en el segundo trimestre del año
impulsaron las revisiones al alza.

De acuerdo con la estimación

oportuna publicada la semana
pasada por el INEGI, el PIB se
incrementó 0.9 por ciento a tasa
trimestral en el periodo abrilju
nio de 2023 y 3.6 por ciento a
tasa anual.

Este dato significa que la eco
nomía nacional registró siete
trimestres consecutivos de

crecimiento positivo, algo no
visto desde el lapso compren
dido entre el tercer trimestre de
2013 y el tercero de 2015.

El dato de crecimiento trimes

tral, poco mejor de lo antici
pado, abrió la puerta a nuevas

revisiones al alza del mercado
en cuanto al rumbo de la
economía.

Esa es la razón por la que en
la encuesta publicada este lunes
por Citibanamex, el consenso
estima el crecimiento en 2.7 por
ciento, con lo que mejoró noto

riamente desde 2.4 por ciento en
la encuesta previa, la del 20 de
julio.

El nuevo pronóstico de cre
cimiento es tres veces mayor al
0.9 por ciento que estimaron los
analistas a principios de año.
Esta vez, 19 analistas de los

32 encuestados por Citibanamex
hicieron revisiones al alza,
destacando la de Vector de 2.3

a 3.4 por ciento y la de BX+ de
1.9 a 3 por ciento, entre una
encuesta y otra.

BNP Paribas revisó al alza su

pronóstico de crecimiento para
México en 2023 de 2.5 a 3.5 por
ciento, pasando a ser el banco
extranjero con la perspectiva
económica más optimista
sobre el país, seguido de BofA,
Barclays, JP Morgan y XP Invest
ments, todos con 3.2 por ciento.

Rodolfo Navarrete, econo
mista en jefe de Vector Empre
sas, explicó a este reportero que
si la economía mexicana ya no
creciera en el segundo semestre;
es decir, si se mantuviera sobre
el nivel del segundo trimestre
en lo que resta del año, en el
conjunto de 2023 crecería 3 por
ciento.

A pesar de las sorpresas posi
tivas en el PIB, "los indicadores
que ya tenemos al cierre de julio,
algunos indicadores de opi
nión, lo que muestran es que el
crecimiento económico sigue
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fuerte, al menos en el inicio
del segundo semestre".

Diversos indicadores, agrega
Navarrete, "nos están diciendo
que julio ha sido al parecer un
mes bastante positivo, de tal
modo que la probabilidad de que
siga creciendo la economía es
relativamente alta".

En otras palabras, dicho por
quien esto escribe, la econo
mía mexicana tiene 'cuerda
para rato'.

'NOS FALTAN 10 MILLONES'

El lunes pasado también se pu
blicaron los datos de asegurados
en el IMSS al cierre de julio.

Al séptimo mes del año se tie
nen registrados 21 millones
885 mil puestos de trabajo
permanentes y eventuales
urbanos.

En julio se dieron de baja
poco más de 2 mil plazas, lo que
representa la primera pérdida
para un séptimo mes desde
2020, el primer año de la pan
demia.

Esta pérdida de empleos for
males obedece a un factor cíclico
asociado al periodo vacacional,
según expertos laborales consul
tados.

Por cierto, la creación de
empleo formal en los 56
meses que van del gobierno
de López Obrador es de un
millón 427 mil puestos de
trabajo.

Esto representa un incre
mento de sólo 7 por ciento
respecto al cierre de la adminis
tración de Peña Nieto.

Después del ajuste estacional
de julio, se espera una recupera
ción importante de la ocupación
en el sector formal para agosto.
De ser así, en septiembre

se podría superar en el país
la cifra histórica de 22
millones de empleos formales
registrados ante el IMSS.

El reto es llegar a los más de
32 millones de mexicanos
ocupados en la informa
lidad y que son laboralmente
vulnerables.

La tasa de informalidad
laboral en México se mantiene
en torno a 55 por ciento, de
acuerdo con cifras del INEGI.
Así que, aunque pronto se

alcance la marca de 22 millones

de trabajadores asegurados en el
IMSS, el empleo formal se
guirá muy rezagado frente a
los niveles de informalidad.
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Aunque no les guste, el 2024 va a estar muy competido
Las encuestas dicen: habrá competencia.T as encuestas dicen: habrá competencia.

Los resultados más recientes de las encuestasLos resultados más recientes de las encuestas
de intención de voto y de preferencias electora

les realizadas por El Financiero señalan que habrá
competencia en la elección del 2024.

También indican que no está definida la elección
interna de Morena y... en la oposición, decantan cada
vez más claramente la preferencia hacia la senadora
Xóchitl Gálvez.

La encuesta publicada ayer indica que las prefe
rencias electorales se inclinan en este momento hacia
Claudia por 8 puntos, en una hipotética competencia
con Xóchid, y con Marcelo, la diferencia es de 10
puntos.

Si ese fuera el resultado electoral previsto, no ha
bría discusión. La diferencia favorable hacia Morena
sería muy amplia.

Lo que ha prendido las luces rojas para AMLO,
Morena y sus simpatizantes es que Xóchitl tiene seis
semanas aspirando a la candidatura presidencial,
mientras que Claudia o Marcelo llevan buen parte
del sexenio operando para tratar de conseguir ese
resultado.

En cada medición que se hace se confirma la irrup
ción de Xóchitl.

Pero, claro, no será sencillo. Después de la "xochid
manía" de los primeros días de julio, las simpatías por
la senadora han crecido solo un poco.

La clave para un nuevo despegue es que arrase en
la contienda interna.

Que en el foro del próximo jueves haga la diferencia
incluso respecto a personajes que son hábiles en el
discurso como Enrique de la Madrid o Beatriz Paredes,
por citar solo dos.

Ya lo veremos.
Ahora veamos a las 'corcholatas', el desafortunado

epíteto con el que los calificó López Obrador.
No hay duda. Si la votación fuera hoy, seguramente

Claudia Sheinbaum sería la candidata de Morena y
sus aliados.

No sabemos cómo vaya a ser el resultado de la
encuesta final.
Entre otras cosas porque Morena se ha reservado

la fórmula. No conocemos si será una pregunta con
urna simulada como proponía Ebrard o cinco pregun
tas que tendrán una ponderación definida.

De la misma manera que es infantil la descalifica
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ción que hizo Jorge Luis Preciado del proceso de lación que hizo Jorge Luis Preciado del proceso de la
oposición, también lo sería de alguien aue diiera aueoposición, también lo sería de alguien que dijera que
los dados están cargados y que va a ser Claudia.

No lo sabemos.
Tendremos más elementos para hacer un juicio

cuando se defina el cuestionario y las cuatro casas
encuestadoras que harán el control.

Lo único que hoy sabemos es que si hace tres meses
parecía que Sheinbaum no tenía competencia, hoy lo
que observamos es que con las tendencias existentes la
ventaja que aún tiene se ha ido cerrando.

Hay otro elemento en este panorama que se
comenta en diversos ámbitos de la clase política y
empresarial del país.

Si se ponen a competir, vis a vis, como candidatas
presidenciales a Claudia Sheinbaum y a Xóchitl Gál
vez, las simpatías se van a inclinar por la segunda.

Se trata de la conexión con la gente, de la simpa
tía, de la narrativa que pueda desplegar.

Ni siquiera juzgo las capacidades para gobernar
de una y otra. Simplemente refiero las figuras de las
candidatas. Y allí Xóchitl lleva ventaja.

Si Claudia fuera la elegida, dependería al 100 por
ciento de López Obrador y de su capacidad para en
dosar su popularidad a la candidata a través de todos
los medios.

Dependería de la fuerza de su movimiento, de la
organización de Morena, y del grado de libertad que le
dieran las autoridades electorales para intervenir.

Ahora veamos otro escenario.
Marcelo no tiene, ni lejanamente, el carisma

de AMLO. Pero tiene una mayor capacidad para
producir propuestas y discurso que Claudia. Ya lo
hemos visto en estos meses.

Tal vez sería un candidato más competitivo si tu
viera a Xóchitl enfrente.

Pero, por favor, ni por un momento considere que
ese tipo de criterios van a ser considerados por AMLO.
Él se atendrá a lo que diga el 'pueblo bueno' y se

olvidará de preferencias y ambiciones.
Ni modo, si el pueblo dicta perder, lo asumirá.
Ya en serio, dé por hecho que AMLO va a hacer

cuanto esté a su alcance, incluso con un "6 de
enero" a la mexicana, para no entregar el poder a
quienes él juzga como conservadores.

Me viene a la mente el fantasma de Fidel Velázquez.
Pero eso se lo cuento después.
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La inflación
camino a una
línea plana

Una flatline, o línea plana, im
plica en términos médicos
morir o estar tan cerca de la

muerte que el monitor médi
co no muestra signos y lo re

fleja en una continua línea horizontal.
Puede ser también una referencia al

hecho de mantenerse en un nivel conti

nuo sin mayores altibajos.
La inflación en México, que hoy cono

cemos el dato del comportamiento de los
precios del pasado mes de julio, parece
estar llegando a un nivel en el que pue
de estancarse por algún tiempo en una
línea plana que sea difícil de llevar ha
cia el objetivo del Banco de México del
3 por ciento.
Desde las seis de la mañana de este

miércoles conocemos ya el resultado de
la medición del Inegi del Indice Nacio
nal de Precios al Consumidor (INPC) y
demás componentes de la medición de
precios, pero hasta el momento de escri
bir esto, la expectativa giraba en torno a
una inflación general alrededor de 4.85
por ciento.
El punto es que de acuerdo con la

más reciente encuesta entre los especia
listas privados que elabora el Banco de
México, su expectativa es terminar este
2023 con una inflación de 4.60% y pa
ra el 2024 estiman terminar el año con

un incremento en el INPC de 4.03 por
ciento.

En septiembre del año pasado la in
flación general alcanzó 8.70% a tasa
anualizada y desde ese momento inició
un proceso de desaceleración hasta es
tos niveles 1 0 meses después por deba
jo de 5 por ciento.

Pero si vemos el pronóstico inflaciona
rio para el cierre de este año, tenemos
que durante las próximas 10 quincenas
apenas y tendrá una desaceleración de
menos de 30 centésimas de punto, lo
que implica que la inflación tenderá a
una línea plana.
Claro, dentro del comportamiento

de los precios podríamos ver todo tipo
de subidas y bajadas, pero el resultado
agregado será una inflación estable su
perior a 4.5% para finales del 2023 y
principios del 2024.
Porque esas mismas estimaciones de

los analistas que consulta el Banxico
apenas y consideran viable que la infla
ción general termine el 2024 en torno al
4 por ciento.
A la par de la estimación inflaciona

ria, al menos para lo que resta de este
2023, también podemos esperar que la
Junta de Gobierno del Banco de México
no se anime, atreva diría yo, a reducir su

tasa de interés de referencia, ubicada en
11.25 por ciento.
Descontando la de este jueves, a la

Junta de Gobierno del Banxico le queda
rán tres reuniones de decisión de política
monetaria y no parecería un buen regalo
de Navidad que en su encuentro de! 14
de diciembre decidan mandar un men

saje de laxitud con una primera rebaja
al costo del dinero, pero ya veremos.
El punto es que a partir de ahora se

antoja que haya mayor resistencia de los
precios medidos con el INPC para regre
sar a la meta de 3 por ciento.
Ahora, todos los pronósticos y esti

maciones oficiales del comportamiento
de la inflación, y la economía en gene
ral, parten de un escenario sin mayores
complicaciones.
En el camino puede haber imponde

rables, quizá hasta políticoelectorales,
que pudieran generar una presión que
hoy no es posible anticipar.

Par lo que resta de este 2023,
también podemos esperar que
la Junta de Gobierno del Ban
co de México no se anime a
reducir su tasa de interés de
referencia.
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Hunter Biden, la buena
suerte de tener un papá
presidente

En Estados Unidos existe el rey de los escándalos,
conocemos su identidad y es expresidente, sin em
bargo, no es recomendable dejar de seguir el caso
de Hunter Biden porque lo que ha ocurrido en las
últimas semanas afecta la credibilidad de los jue

ces, y por ende, también la credibilidad del sistema demo
crático de Estados Unidos.

En junio pasado, el fiscal general MerrickGarland recor
dó que quien afirme que el Departamento de Justicia "no
trata los casos de la misma manera" frente a toda la pobla
ción, "constituye un ataque a una institución que es esencial
para la democracia estadounidense y para la seguridad
del pueblo estadounidense".

El 20 de junio, el hijo del presidente Joe Biden llegó a un
acuerdo con el Departamento de Justicia al declararse cul
pable de haber cometido tres delitos, dos de ellos de natu
raleza fiscal: en los años 2017 y 201 8 no pagó el impues
to sobre la renta, ilícitos que regularizó pagando poco más
de un millón de dólares. El tercer delito fue la compra de
una pistola teniendo antecedentes de consumo de droga.
Al revisar el acuerdo de Hunter Biden con el fiscal cuyo

jefe es su papá, la jueza Maryellen Noreika, en Delaware,
calificó sus características como "inusuales"y "atípicas", es
cenario que, como advertía el fiscal MerrickGarland, pone
en riesgo la seguridad del pueblo estadounidense. La pro
pia jueza dijo: "cuando pregunté si había un precedente si
milar a este", en referencia al acuerdo entre la fiscalía ge
neral y Hunter Biden, un grupo de abogados de la propia
fiscalía "me dijo que no".

El fiscal le otorgó en un primer momento inmunidad a
Hunter Biden para futuras acusaciones sobre negocios in
ternacionales algo que nada tenía que ver con los casos de
los delitos analizados. Pero en el momento en que la jueza
le preguntó al fiscal sobre este acto anómalo, el fiscal se re
tractó y el abogado de Biden mencionó que ese documen

to, producto del acuerdo, se nulificaba.
La inmunidad de Hunter será más limitada de lo que de

seaba el fiscal, pero la pregunta insustituible es: ¿Por qué
el Departamento de Estado aceptó una inmunidad más
amplia?

El acuerdo no fue negociado con un migrante sin pape
les, el acuerdo fue cerrado con el hijo del presidente Joe
Biden.

Por lo que toca a la compra del arma, año 201 8, Hun
ter Biden aceptó que consumió drogas. La ley le permite no
ser condenado por tal delito si comprueba que durante dos
años no recurre nuevamente en el consumo de drogas, de
lo contrario, sí sería sentenciado con cárcel. En este caso, el
Fiscal General lo protegió con el manto de la Casa Blanca.

La frontera de los poderes debe ser equidistante para po
líticos y jueces. No se puede cruzar. No debe de existir la
aplicación discrecional de la ley.
Es claro que el ecosistema mediático que rodea a Do

nald Trump siempre está activo. Siempre genera notas el ex
presidente. Pero el correspondiente al de la familia del pre
sidente Joe Biden, está casi siempre inactivo.

La vida privada de Hunter Biden no tendría ningún inte
rés en los círculos políticos, sin embargo, el conflicto de in
terés que aportó Hunter al entonces vicepresidente de Esta
dos Unidos cuando trabajó para la empresa energética de
Ucrania Burisma, recae sobre las espaldas del hoy presi
dente estadounidense.

Cuando Hunter Biden comete tres delitos, pero el Fiscal
General lo protege con la manta de la Casa Blanca, lo que
ocurre es que Joe Biden pone en peligro a la sociedad es
tadounidense, como lo mencionó de manera genérica Me
rrickGarland. Es injusto que el Fiscal General mida los deli
tos de Trump y los de Hunter Biden de manera discrecional.
¿Garland terminará dándole la razón a Trump? ¿Es una ca
cería política?
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Los comisarios
del pensamiento
Sé que la comparación se ha hecho ya muchas veces y

que en esta época, en que los sucesos importan más
que las ideas, puede sonar trillada y obsoleta, pero es
que los comisarios del pensamiento en nada son origi
nales y apuestan a la ignorancia y el olvido. El gobier

no de López Obrador está dejando ver con toda claridad quie
nes son y qué es lo que pretenden. Después de dos derrotas que
rompieron su sensible ego, durante la campaña de 201 8 López
Obrador se disfrazó de moderado y a todos les decía lo que
querían oír, aunque las promesas fueran abiertamente contradic
torias. A lo padres de los estudiantes de Ayotzinapa les prome
tió encontrar a sus hijos (aunque era fácil darse cuenta que era
una promesa vana que se aprovechaba del dolor y la esperan
za); a los empresarios prometió estabilidad y respeto a la ley; a
la oposición ofreció dialogo. Después de cinco años, queda cla
ro que nunca pretendió cumplir esas promesas, sino hacerse del
poder democráticamente sólo para intentar tirar la democracia
liberal a la basura e instaurar la "verdadera democracia", que
es aquella mediante la cual él interpreta y traduce los deseos del
pueblo. Retrocedo: la comparación se ha hecho muchas veces
y parece obsoleta.
En 1984, la novela distópica de George Orwell, el prota

gonista, Winston Smith, es un funcionario del Ministerio de la
Verdad, cuyo trabajo consiste en reescribir los sucesos del pa
sado para que éstos sean acordes con la "verdad" impuesta
por el partido. Orwell, que conoció bien el modo de operar de
las dictaduras comunistas y fascistas, desnuda la realidad que
se oculta detrás de los eufemismos: el Ministerio de la Verdad
es el encargado de sostener y perpetuar las mentiras; el Minis
terio de la Abundancia tiene como objetivo perpetuar la esca
ses y el hambre, para mantener sometidos a los individuos; el
Ministerio de la Paz se esfuerza por mantener la guerra con el
propósito de que el Gran Hermano pueda culpar a otros de
la violencia y la escasez interna y así mantener a los ciudada
nos temerosos y sin esperanza. No cabe duda de que 1 984
es una radiografía del Obradorato, incluso en lo ridículo de los

nombres de los ministerios: Bienestar, que crea escases y desa
basto; Abrazos y no balazos, para que sigamos temerosos y
escondidos, y Nueva Escuela Mexicana, para mantener en
la ignorancia a aquellos que votan por Morena ¡López dixit).
Los nuevos libros de texto fueron elaborados por fanáticos

del Chavismoesa especie de comunismo región 4, que no es
conden su objetivo de reeducar al pueblo para que éste piense
como ellos y no cada individuo por sí mismo. Pero el Ministerio
de la Verdad no sólo quiere adoctrinar en la escuela: lo quiere
hacer también a través de la radio y la televisión.
Hace algunos días, Gabriel Sosa Plata, un funcionario del Ca

nal 22 que ostenta un cargo digno de los eufemismos de Orwell
(Defensor de las Audiencias), escribió en su cuenta deTwitterque
"si así como se están revisor/do ¡os libros de texto gratuitos ha
cemos el mismo ejercicio de revisar los contenidos de la radio y
la televisión y vemos quién tiene más errores, quien violenta más
derechos humanos, quién engaña o manipula?". De entrada, se
nota que le molesta que se critiquen los libros del gobierno que
justifican el secuestro y asesinato de empresarios como acto "re
volucionario", entre otras lindezas. Segundo, cree que la radiodi
fusión privada debe servir para "educar" a la gente en el credo
de su secta, y tercero, quiere convencernos de que somos idiotas
y necesitamos que alguien nos defienda contra los malvados me
dios que no alaban a su mesías, como si no tuviéramos a la ma
no el control remoto (el único y más eficiente defensor que necesi
tamos). Si no me cree, pregúntele al señor Sosa cuánto ha caído
el rating de ese canal del gobierno desde que López Obrador lo
usa para la más descarada propaganda.
Las audiencias nos defendemos solas y de manera muy

efectiva: si algo no nos gusta, le cambiamos de canal o de es
tación, o vemos contenido en las plataformas audiovisuales
por Internet. No necesitamos a un comisario del Ministerio de
la Verdad que nos diga qué debemos ver y qué no, a quién
debemos creer y a quién no. De entrada, si ese comisario tra
baja en el gobierno, puede usted tener la certeza de que no
es confiable.
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"iAICM, más "gasolina1
presupuesta!; TUA, sin cambios
En torno a la Tarifa de Uso Aeropor

tuaria (TUA) el cargo que reali
zan los aeropuertos de México a
los pasajeros por utilizar sus insta
laciones que se aplica a quienes

viajan desde el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México [AICM) le comen
to que es prácticamente un hecho, que se
guirá siendo para el pago de la deuda del
cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México.

Es decir, la Secretaría de Hacienda que
encabeza Rogelio Ramírez de la O, "no dio
su brazo a torcer" y como le adelanté hace
algunas semanas en este espacio, nunca es
tuvo en sus planes prepagar la deuda por
4 mil 200 millones de dólares, con recursos
del gobierno federal.

Sin embargo, el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México (AICM) que
a partir de ayer, con la publicación en el
Diario Oficial de la Federación del acuerdo

presidencial para que la operación de esa
terminal aérea sea transferida a la Secreta

ría de Marina, en un plazo de 60 días, con
tará con un presupuesto adicional, al que
hoy tiene.
El subsecretario de Egresos, Juan Pablo

Botton Falcón, junto con el responsable del
área de finanzas del AICM están revisan
do alternativas para que esa terminal aérea
cuente con recursos adicionales en su presu
puesto para lo que resta de éste año 2023
y para el próximo 2024.

El acuerdo presidencial publicado ayer
en el DOF no hace mención alguna sobre
el tema.

Simplemente ordena que el AICM y el
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de Mé
xico pasen al control de la Secretaría de
Marina.

Lo más probable es que en breve se co
nozca qué alternativa se encontró para do
tar de más recursos al AICM.

Y lo que queda totalmente descartado es
que el TUA del AICM ya no sea la fuente de
pago de los bonos de deuda del NAICM.
La realidad es que 4 mil 200 millones

de dólares, es una cantidad extraordinaria
y la Secretaría de Hacienda, nunca consi
deró que tales recursos salieran del presu
puesto federal.

Por otra parte, le puedo informar que vie
ne un conjunto de medidas adicionales, al
reciente anuncio del traslado total de las

operaciones de Aeroméxico de la Terminal
Uno a la Terminal Dos, que tienen el propó
sito de aliviar la notable saturación de pa
sajeros del AICM.
Resulta que la reciente decisión de las

autoridades aeroportuarias para reducir el
número de slots en el aeropuerto capitali
no, no logró el objetivo central de disminuir
el flujo de pasajeros que transitan por ese
puerto aéreo.
Las aerolíneas acataron la decisión de

las autoridades, pero "le dieron la vuelta"
al utilizar aviones más grandes.

De tal forma que en lugar de disminuir,
aumentó el flujo de pasajeros al pasar de
46 a 52 millones.

La decisión original fue tomada de ma
nera unilateral por la dirección del AICM,

pero las medidas que vienen se están termi
nando de "cocinar", entre las distintas auto
ridades del sector.
Desde la Secretaría de Infraestructura,

Comunicaciones y Transportes, la Agencia
Federal de Aviación Civil y el propio AICM
se está realizando la coordinación para
que las medidas que se adopten logren el
objetivo de aliviar la saturación del AICM.
La intención es hacer lo necesario pa

ra que el sistema aeroportuario metropoli
tano funcione con mayor eficiencia y que
el pasaje se divida con el Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles y el aeropuerto de
Toluca.

Veremos si las negociaciones en el go
bierno llevan al aumento del presupuesto
del AICM y si logran consolidar una estrate
gia que permita reducir la riesgosa satura
ción de la terminal aérea.

Atisbos
El próximo 1 1 de agosto es la fecha

en que vencen los avíos de la Financie
ra Nacional de Desarrollo a los produc
tores agrícolas de Sinaloa y a la fecha
no han recibido el pago que las autorida
des les habían ofrecido realizar en 4 se

manas. Es tal la inquietud y preocupación
de los agricultores que es muy proba
ble que vuelvan a salir a las calles. Ayer
los representantes de la Confederación
de Asociaciones Agrícolas del Estado de
Sinaloa (Caades) se reunieron con el se
cretario de Agricultura, Víctor Villalobos
para analizar la problemática de la comer
cialización y caída de los precios. A ver.
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La pendiente
resbaladiza de Israel
• El gobierno derechista de Israel ha hecho sonar las alarmas en todo el nnindo
con sus planes para dcsempodcrar ai poder jud icial. Pero mientras que la
mayoría de las crít ¡cas se han centrado en las itnp I icacioncs para la democracia
israel í, las " reformas " plantean una amenaza igualmente importante para la
economía, el mercado laboral, la riqueza nacional y la seguridad de Israel
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TEL AVIV  Mí visita actual a
Israel ha coincidido: con un
periodo de agitación política
sin precedentes. Se ha comen
zado a adoptar un paquete

de leyes del gobierno radical de derecha
jpraHstarl BugTpii'j p dícigl, y
esto lleva a muchos a temer que la robusta
democracia liberal de este gran país se esté
erosionando.

Dado que Israel no tiene una constitu
ción escrita formal, es crucial que manten
ga una Corte Suprema y un poder judicial
independientes. Eso, después de todo, es
lo que hace que una democracia sea libe
ral no sólo elecciones libres y justas, sino
también un estado de derecho, proteccio
nes de las minorías y controles y contrape
sas apropiados sobre el poder ejecutivo
y legislativo.

Las "reformas" del gobierno gradual
mente llevarán a Israel a convertirse en
una democracia no liberal del tipo que
uno encuentra en Turquía y Hungría. El
daño a largo plazo en materia económi
ca podría ser tan severo que, si el golpe
judicial de la coalición de gobierno con
tinúa, este país que se ¡acta de ser una
"nación de startups" podría convertirse en
una "nación fracasada" con perspectivas
económicas en franco deterioro.

La oposición a las "reformas" compren
de no sólo a la mitad de la población
de izquierda y de centroizquierda, sino
también a muchos dentro del gobernan
te Partido Likud conservador. También
incluye a los segmentos más dinámicos
de la economía israelí: las empresas tec
nológicas que representan el 50% de las
exportaciones, el 25% de los ingresos gu
bernamentales, 400,000 empleos bien
remunerados y más del 20% del PIB (si se
consideran sus efectos en otros sectores).

La mayoría de los líderes y trabajado
res tecnológicos de Israel son liberales
seculares, y muchos hoy están planeando
trasladar sus operaciones al exterior con el

tiempo. Esto es muy fácil de hacer, porque
utilizan poco capital físico y dependen
más del conocimiento, de activos intangi
bles y de trabajadores expertos en tecno
logía sumamente móviles.
Al mismo tiempo, las empresas extran

jeras de capital riesgo se han abstenido
de hacer nuevas inversiones en Israel, y
hasta muchos ciudadanos comunes están
considerando sacar sus ahorros del país.
Las "reformas" también, probablemente,
desalienten a muchos judíos en Estados
Unidos, Europa y en todo el mundo de
mudarse a Israel o jubilarse en el país y
muchos israelíes que están trabajando o
estudiando en el exterior pueden decidir
no regresar, Pero lo más alarmante es que
la agenda del gobierno inclusive está po
niendo en riesgo la seguridad de Israel.
La CNN reportó que "miles de reservistas
militares israelíesla columna vertebral del
ejército israelíestán amenazando con no
presentarse a trabajar" en señal de pro
testa .

La composición de estas protestas es
importante porque los hombres ultraorto
doxps extremos que respaldan a la coa
lición gobernante no sirven en las fuerzas
aun fgbs, ftS memas ciMtJidSSs!
no son miembros importantes de la fuer
za laboral y prácticamente no pagan im
puestos. Por el contrario, reciben grandes
transferencias que crecen con el tamaño
de sus familias.
Si Israel tuviera un sistema apropiado

y «fe@re.ia 3 firiariEicinSj<9
una tributación progresiva, se instaría a
kaMptíciartcs a participen» el «srvicte
civil (si no el militar), realizar programas
de estudio rentables, sumarse a la fuerza
laboral y, en consecuencia, pagar im
puestos. Hay muchos miembros del Likud
que respaldarían estas reformas sensatas,
Pero, tal como están las cosas, la mayoría
de los ultraortodoxps están atrapados en
un ciclo de pobreza y dependencia del
estado.
Israel también está dividido económi

camente entre compañías tecnológicas y
otras empresas de tamaño grande y me
diano,, por un lado, y gobiernos locales
y empresas más pequeñas, por el otro. Si
bien el primer grupo, por lo general, no se
caracteriza por la corrupción, el segundo
está plagado de sobornos y nepotismo
en los permisos de construcción, las ope
raciones comerciales y otras actividades
reguladas localmente. Peor aún, otras
reformas propuestas tendrían el efecto
de reemplazara los empleados públicos
Capaces por lacayos corruptos e incom
petentes, lo que priva a la economía aún
más de dinamismo e innovación.

Los planes del gobierno, por lo tanto,
son una bomba de tiempo, porque las
agssiciss BH mlificttiíiBcintc^wÉícB
dBi htibiar¡HBppfr «Bhainrli? la califica
ción a la solvencia crediticia de Israel. Si
las empresas tecnológicas y otras se tras*:
ladan al exterior, la base de ingresos del
gobierno se reducirá, haciendo que los
crecientes pagos de transferencias a los
ultraortodoxos resulten insostenibles.
Con el tiempo, un deterioro de la pers

pectiva fiscal |f¡de deudo Bilí1 .<3.. íSjtffei
nado con la erosión del estado de dere
cho, incrementará la tentación actual de
d^s^i ir \> i 11 cM tefisCMSiY
tral, de manera que se puedan monetizar
los ere' HTife®sl4i'~its, Ji Ifütiel
este camino,, el desenlace será predeci
ble. Basta con ver lo que está sucediendo
en la autocrática Turquía, donde se espera
Ríe la Bachlj llegue al JS% esteafo. I

Todos estos factores afectarán negativa
mente el crecimiento y quizá conduzcan,
llegado el caso, a un estancamiento eco
nómico y hasta una eventual recesión. Las
más perjudicadas serán las comunidades
pobres extremistas que piden a gritos las
reformas legales radicales del gobierno.
Si se produce una caída del marcado,
los costos de las tasas de interés para los
sectores público y privado aumentarán y
una caída de la moneda alimentará la
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¡nfisf¡án,ifM¡|p es8 eftlzSJi
Israel bien puede necesitar algunas re

formas judiciales. Pero, dada la falta de
una constitución formal, estos cambios
necesitarían contar con el respaldo de
una amplia coalición de fuerzas, no una
mayoría parlamentaria estrecha que esté
controlada por partidos antidemocráticos
Y teocráticos extremistas. Es de esperar
que el Likud y su líder, el primer ministro
Benjamín Netanyahu, reconozcan que
están minando no sólo la democracia
de Israel sino también su economía, su
mercado laboral, la riqueza nacional y su
seguridad.
El daño recién acaba de comenzar,

de manera que todavía hay tiempo para
revertir el curso. Pero si la coalición gober
nante sigue sancionando leyes extremas
en los próximos tres años y medio de su
mandato, la "nación de startups" se para
rá por completo.
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Sinergias contra cáncer
de cérvix entre sociedad civil y el ISSSTE
Hoy se anuncia una alianza

importante que revela cómo
si es factible sumar esfuerzos

para dar resultados entre so
ciedad civil y organismos pú

blicos. Se trata de una alianza celebrada
entre la Asociación Mexicana de Lucha

contra el Cáncer (AMLCC) y el ISSSTE pa
ra un programa de detección oportuna de
cáncer cervicouterino enfocado a mujeres
sin importar si son o no derechohabientes.

El objetivo es en un primer año aplicar
exámenes de detección gratuita en unas
40,000 mujeres de 30 a 64 años, a fin
de i m pu I sa r ta m iza je y d iag nóstico oportu
no de este cáncer que junto con el de ma
ma es de las primeras causas de muerte
en mujeres en el país, y sobretodo en seg
mentos de escasos recursos. Ello se con

cretará gracias en parte a una recolecta
hecha por AMLCC entre diversas organi
zaciones particulares, incluidas agrupa
ciones religiosas y empresas privadas. Es
decir, es una conjunción de esfuerzos en
todos los sentidos, lo cual sin estigmas ni

prejuicios ideológicos podría suceder en
muchas áreas del sector salud.

La idea, nos explica Mayra Gaiindo, di
rectora de la AMLCC, es que éste sea co
mo un primer plan piloto que si funciona,
en los siguientes años se pueda extender a
otras instituciones públicas como el IMSS y
la Secretaría de Salud o el IMSSBienestar.

Por lo pronto con esta primera fase en
instancias del ISSSTE se ofrecerán los exá
menes gratuitos en 10 estados de la Repú
blica donde se han repartido 14 equipos
de colposcopía y 11 de ultrasonido para
ejecutar el programa.

Algo importante es que, como parte del
acuerdo con el ISSSTE que encabeza Pe
dro Zenteno, hay el compromiso de hacer
se cargo no sólo de aplicar las pruebas,
sino también del seguimiento, tratamiento
y rehabilitación del piso pélvico de las pa
cientes que en las pruebas sean diagnosti
cadas de cáncer cervicouterino. Y ello sin

importar que sean o no derechohabientes
del ISSSTE. Se estima que de las 40,000
pruebas, haya de 4000 a 6000 casos
positivos.
Las entidades incluidas en esta prime

ra etapa son: Ciudad de México, Sono
ra, Chiapas, Hidalgo, Guerrero, Queréta
ro, Guanajuato, Veracruz, Quintana Roo
y Durango.

Un punto interesante de este programa
de vinculación públicoprivada es que ha
brá seguimiento de parte de la asociación
de pacientes y se buscará que haya visibi

lidad de los resultados. Es relevante a la

luz de datos como los que revela el artí
culo publicado esta semana en The Lan
cet "Contratiempos en la búsqueda de
la cobertura universal de salud en Méxi

co" de que el diagnóstico de cáncer de
cuello uterino se redujo en un 33% du
rante la pandemia, aunado a que duran
te 2020 y 2021 se eliminó por comple
to la compra de vacunas contra el Virus
de Papiloma Humano ¡VPH) una medida
efectiva de prevención contra el cáncer
cervicouterino.

Vale decir que dicho análisis en The
Lancetpresentado el lunes en TecSalud
campus CdMx obligado de revisar reve
la datos sobre el retroceso en muchos ru
bros de la atención en salud en los últimos
años, sobretodo en la protección financie
ra y sobre las grietas generadas en el sis
tema por la actual administración a partir
de la eliminación del Seguro Popular que
al final se va evidenciando que sí era se
guro y sí era popular.
Pero cerrando sobre el programa de

la AMLCC con el ISSSTE, es una muestra
de que sí es factible la colaboración con
la sociedad y para que el presidente del
país no diga que las organizaciones de la
sociedad civil sólo hacen negocios, y que
más bien las vaya valorando.
Las asociaciones de pacientes en Méxi

co que cada vez están más organizadas,
empoderadas, habilitadas y capacitadas
tienen un papel de verdad relevante y pue
den aportar mucho más de lo que se cree;
sencillamente representan a los 128 millo
nes de mexicanos pues todos en algún mo
mento vamos a jugar el rol de pacientes.
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Ell fabricante ¡le automóviles estadounidense Gene
ral Motors dijo que integrará al mercado mexicano dos mo
delos de vans eléctricas de leparto de su empresa tecnológi
ca BrightDrop.

Los modelos, :qae estarán dtsponibfasa finales§st8Q.ño,
son las BrightDrop Zevo 400 y BrightDrop Zevo 600¡ una
marca que ha ampliado su presencia en Norteamérica, incly*
yendo productos y seo/icios para clientes en Estados Unidosy
Canadá.

Las vans eléctricas: fueron lanzadas en 2021 por General
Motors en Estados Unidos, donde el portafolio contempla las
vans comerciales eléctricas BrightDrop Zevo, los eCürts Bright
Drop Trace y la plataforma de Software Brig htDrop.

Ello sucede en medio del objetivo de General Motors de
producir solo autos eléctricos en su complejo de Ramos Arizpe,
Coahuila, en 2024.

El gigante del comercio electrónico estadounidense Ama
zon.com realizará una nueva edición de¡8u programa de des
cuentos Prime Day en octubre en 19 países, entre los cuales
no se encuentra México.

El Prime Day estará disponible en Alemania, Australia, Aus
tria, Bélgica, Brasil, Canadá, China, España, Francia, Italia,

Japón, Luxemburgo, Países Bajos, Polonia, Portugal, Singapur,
Suecia, Estados Unidos y el Reino LJnido.

En la edición 2022 Amazon reportó ventas récord por
300 millones de artículos, con los cuales sysdientes ahorraron
1,700 millones de dólares.
Los usuarios de Amazon.com compraron más de 100,000

artígalos por minuto destacando las categorías de electrónica,
coreumoy hogar y los dispositivos Amazon.

Genomma Lab Internacional, compañía dedicada a la
venta de productos farmacéuticos y de cuidado personal, pa
gó voluntariamente y de manera anticipada 272.2 millones
de pesos de un préstamo garantizado con el IFC.

El pago fue realizado el 4 de agosto y los recursos fueron
em:pfe(3cbs;Qn st Rímento para financiar la S3MfU5e¡áfí de la
primera planta de manufactura en México de Genomma Lab.

IFC es un organismo qué forma parte del Banco Mundial y
<siitó dedicad® o ofrecer finaKianiíento/pard el SfetiSr privado
en mercados emergentes.

Viva Aerobús, la segunda mayor aerolínea de bajo costo
en 'í^íÍEOr^lg#¡@n 22.f¡§¡ sy. tráfiq# d# |3Qsa:}tSRife en julio,
su avance 29 consecutivo y el segundo más altó del año.

2) tnf i x dun testiee de \ i «o Asrobi ^ futs 2 ¦ 19 si ipeM jes
pecto al séptimo mes del año anterior, mientras que el núme
ro de viajeros internacionalés qu&Utilizaron sus servicios estuvo
1 8.7% por arriba de lo registrado el año previo.
En julio, la aerolínea alcanzó un factor de ocupación de

90.5%, que se ubicó un punto porcentual por encima de lo re
portado en: julio de 2022. En tanto, la capacidad, medida en
asientos por milla disponibles aumentó 17.5 por ciento.
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Retos y oportunidades del
sector forestal en Durango

Los ecosistemas forestales son esenciales para un desarrollo sustentable y sostenible,
en virtud de que estos proveen servicios ambientales, servicios de soporte, provisión,
regulación, servicios culturales y de educación

Los gobiernos han tratado de abordar el pro
blema del cambio climático a través de las

conferencias de ''ContaminantesOrgánioos
Persistentes" ¡COP's), en donde en la COP21
(Acuerdo de París) resaltó la importancia de
los bosqu# ante el cambio climático y se hi
zo un llamado a los países para conservar los
sumideros de carbono en los bosques..
Hla tXjfSDTide f¡rftíl®ád JO 23 JCoH
feréncia de Sharm dSheij), no fue b excep
ción, ya que sé refuerza la idea de otorgar re
cursos públicos y de donantes privados para
apoyar la implementación de programas pa
ra la protección y restauración de bosques",
así como; el apoyo a proyectos de pueblos
locales, con la intención de fortalecerlos eco?
nómica y socialmente, para quQa su vez es
tos puedan ayudaren la protección, conser
vación y restauración de ecosistemas.

Losesosistemas forestales son esenciales
para un desarrollo sustentable y sostenible, en
virtud de que estos proveen servicios ambien
tales,: Servicios desaparté, provisión, regula
ción, serviciosculturales y de educación.

Conafor, en Su informe 2022 señala que
a nisel nacional 70.6 milloilésde hüHÉeas
ASpJB' :Bé foissiil a ;e]ícl#s ¡í
comunidades, 11.8 millones a personas ha
bitan ecosistemas forestales, y siendo 3.6 mi

llones de personas de origen indígena.
AtictoW'l a estoy efe cgxieraHl dlafes#i

cíales el PIB del sector forestal para 2022 fue
de 82,548 millones de pesos, loque repre
sentó el 0.29% del PIB nacional.

En cuanto a empleos se refiere el sec
tor forestal en 2021 generó 201,270 enr
pleos a nivel nacional y 17,194 en Duran'
goj. lo anterior visibiliza la importancia que
tiene el sector en temas ffionomicos» social®
y ambientales.
Mil Mkico H¿i tSHb jié^írcie tcijl fores
tal de 138.6 millones de hectáreas, 66.6
millBie.'BlBBBBUnsificnd Ü3

boladas que incluyen bosques, selvas, otras
asociaciones y manglar, mientras que pa
ra el cgso del estado de Durango se regis
tran un total de 10.6 millones de hectáreas,
5.7iiill^fi#®^}if^s ihoadctsoofflo
arboladas.

M\'c 7Í &l lAtpttii
cíe forestal arbolada del país, por tanto esta
entidad considerada una de las más im

portantes en cuanto a reservas forestales.
Según datos de Semarnat, Durango esel

jfjgtTi: I > afefiJo jxi iB0> or SJpíSrOEie fSEor
porada al manejo forestal maderable, con
1.14 millones de hectáreasy 1,236 autor

zaciones vigentes al 2021.
Es importante señalarlo, debido quea pe

sarde que la extracción y aprovechamien
to forestal en Durango data de hace más de
100 años, los bosques de la entidad aún se
conservan.

El tema del cambio climático, asociado a
la situacioñ económica y social actual, está
más vigente que síétíipre, por tanto, estados
como Durango que tienen votación forestal,
es dé suma importancia qué ésfen prepara
dos para enfrentar los retos y aprovechar las
oportunidadesque se presentan en estos tient
pos de adaptación y resitencia.

Por mencionar algunos retos que fien© el
sector, están el apegarse a marcos legales
de gestión forestal y aprovechamiento forestal
responsable y sostenible; gestión de recursos
para el aprovechamiento y uso racional de
Hos f<jrfiples; ídRtlfi íbii'iHH

nización dé aserraderos, cambiando dease*
rraderos tradicionalesa aserraderos nuevos
OffiBBS ffffcieSia ap>rc
de la madera.

b identificad
qué den Vabr agregado a los productos fo
riühb kHi
eíéncia en la gestión forestal, así coma ©fr eí
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monitoreo para la conservación; crear pro
foisfcl; Snra feawitfi

cación y etiquetado de productos forestales;
sustituir fuentes de energía como: el diesel,
que tiene precios volátiles y además su uso
en la industria forestal es altamente riesgoso
y contaminante, incluso llegar al cambio d#
energía eléctrica, por un uso de nuevas tec
nologías de generación dé energía eléctrica.

Los Fideicomisos Instituidos én Relación

con la Agricultura (FIRA), en él estado de Du
rango, contribuyen al acompañamiento de
los productores y organizaciones de este sec?
lor, pac idWioar fem til BHaÉUnldad pa
® aMiridl<sm|i|Kis nBrKaricjBterib
rentables y sostenibles.

Pone a disposición de productores, ejidos,
comunidades, empresas sociales y empresas
particulares del sector forestal, programas efe

esBdflc« qifc¡nriMs9¡JJÍrai<MB
y atención, a través del Programa de Inver

KtM&l fiHinciaclo
co de Desarrollo Alemán ¡KfW), o del Pro*
grama de Apoyo a Proyecte Sosten i ble?
(ProSostenibfe};, é| cual cuenta cari él apoyo
del Fondo de Inversión de América Latina d«
la Unión Europea y la Agencia Francesa dé
Desarrollo.

Adicionalmente, FIRA también trabaja en
otorgar acompañamiento a la red de interme
diarios finsneiasi meante la i®níificacici)
de esquemas de fondeo de recursos, garan^
tías, recursos tecnológicos, y mediante el ser
vicio de evaluación y dictamen de proyectos
para dar certidumbre e incentivar la parficipa
KfótTj hniwllate fiBSfiperci Jkj .seckM
forestal de b entidad.

* Jorge Enrique Téllez Maceda es agsnte m
la Agencia Santiago Papasquiaro cié FIRA.
La opinión aquí éxptésadü §s del autófy i10
necesariamente coincide con el punta ée vis
ta oficialetúFIRA.

>».(>
MILLONES

de hecfáreds de
HfBficie foiSÉil

en México

pertenecen
a ejidos y

comunidades.

1IM»
MILLONES

de hectáreas de

CE iGierwmifal
hay en el estado

de Durango.
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El problema de
la administración

El futuro del
contador público

Luis Alberto Cámara Puerto
lcamara@vissionfirm.com

El advenimiento de la Inteligencia Artifi
cial (IA) aplicada a la administración
de los negocios, a las funciones públi
cas de recaudación, a la decisión de in
versiones, evaluación de mercados, y

otros, ha provocado la inquietud de las perso
nas, quienes se preocupación de que sus funcio
nes puedan ser sustituidas por robots.
En efecto, la tendencia será que muchas fun

ciones rutinarias y de decisión de alto volumen
serán, en un futuro próximo, asumidas por la IA.
Por ejemplo, el proceso de otorgamiento de cré
dito al consumo está, en muchas instituciones,
automatizado sobre la base del perfil y rangos
admisibles predefinidos, por eso la respuesta es
prácticamente inmediata.
Sin embargo, cada profesión tiene diversos

ámbitos de actuación y aplicación de los cono
cimientos que hacen que más que llevar a ca
bo tareas repetitivas, tengan el conocimiento y
el entrenamiento para emitir opiniones y tomar
decisiones.

Por ejemplo, una de las áreas de acción del
contador está en el cumplimiento de las obliga
ciones tributarias de los individuos [personas físi
cas) y de las entidades jurídicas [personas mora
les). Ya existen herramientas automatizadas que
permiten llevar a cabo los cálculos y determina
ción de todas las contribuciones; sin embargo,
el contador tiene los conocimientos y la habili
dad de determinar si los impuestos son aplica
bles a ciertos tipos de operaciones o circunstan
cias, facilitar el entendimiento de los sujetos de
impuesto y asesorar en cuanto a las mejores al
ternativas que conlleven el mejor cumplimiento
de las leyes para el contribuyente.

Las principales áreas en las que el contador
se desempeña y la forma en la que la IA las
afectará son las siguientes:
• Contabilidad. Aunque la contabilidad esté
completamente automatizada, el contador veri
ficará que los registros cumplan con las normas
de información financiera y se encargará de di
señar los registros para aquellas nuevas transac
ciones de la entidad.

• Contraloría. El contralor es la persona encar
gada de controlar que los activos, obligaciones
y transacciones de la entidad sean llevadas a
cabo de acuerdo con las políticas y procedi
mientos, incluyendo el establecimiento de un
control interno adecuado que aseguren la inte
gridad, buen uso y protección del patrimonio
de la entidad.

• Impuestos. La persona se encarga del cumpli
miento cabal de todas las obligaciones contribu
tivas de la entidad, haciendo énfasis en que el
cumplimiento no lleve a un pago excesivo, por
lo que la vigilancia y la previsión de los resulta
dos son fundamentales en el cumplimiento de
sus objetivos.
• Finanzas. El encargado de las finanzas de la
entidad es responsable del correcto uso de los
recursos financieros y del control de las deudas
de la entidad para obtener el máximo aprove
chamiento de estos en la operación normal de
la entidad.
Evidentemente, hacia el futuro, el contador

público al igual que muchas profesiones, tendrá
que entender las implicaciones que pueda tener
la IA en todas sus áreas de actividad y descu
brir la forma en la pueda aprovechas su uso en
el desempaño de sus actividades profesionales.
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Autoridades antiéticas y falsarias // Sentencias y
decisiones a modo // Gobernadores violarían la ley
CARLOS FERNANDEZVEGA

UEDE UNA AUTORIDAD con
denar a un ciudadano con base a¿p lo que ella interpreta o cree que
el acusado dijo, o en realidad la
sanción debe sustentarse en lo

que textualmente esa misma persona real y pú
blicamente expresó? Se supone que esta última
"opción" es la que debe ser el pilar de toda deci
sión y no la supuesta, imaginaria o interpretati
va, pero como a esa autoridad de plano le impor
ta un bledo en el caso de la censura presidencial
la primera fue la decisiva, la impuesta.

NO ES GRATUITO que el "castigado" reclame:
"ante la resolución del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF, con
copia al Instituto Nacional Electoral, INE), la
cual le atribuyó incurrir en violencia política
género contra Xóchitl Gálvez, el presidente
López Obrador condenó el desempeño de los
magistrados por mentir, calumniar y actuar de
manera falsaria. Cuestionó que alteraran sus
dichos y deslizó: ¿a qué tribunal acudo yo? Sí
podría solicitar un desafuero, tengo elementos,
pero no lo voy a hacer, porque los convertiría en
mártires vivientes" (La Jornada, Alonso Urrutia
y Georgina Saldierna).

ALGO MÁS: "OJALÁ la gente pueda revisar el
expediente, porque me acusan de ¡violencia polí
tica de género!, y lo que hacen es atribuirme ex
presiones que yo no expuse en esa conferencia.
Es realmente grave", y detalló: "¿qué es lo que
me acomodan, a ver, qué dije? ¿Qué me cuadran?
Que dije esto: 'fue elegida (Xóchitl Gálvez) por
un grupo de hombres que la han impuesto'. Re
verendos falsarios. ¿Cuándo dije eso? Lo que dije
fue: 'no es como en el flanco derecho, que ahí
ya eligieron los de arriba'. ¿Quiénes son los de
arriba? O sea, ¿qué mentira estoy expresando?
¿Qué, no los de arriba son Diego, Fox, Salinas,
etcétera? (...). Miren lo que pusieron ellos, según
esto dije: 'Fue elegida por un grupo de hombres
que la han impuesto'".

LÓPEZ OBRADOR HIZO esas precisiones, y
otras (la resolución "muestra de cuerpo entero
a los integrantes del TEPJF; los exhibe, porque
mienten, calumnian, actúan de manera falsaria,
son capaces hasta de alterar mis expresiones,
mis palabras"), con lo que queda claro, por si
alguien aún tuviera dudas, de qué lado masca la

presunta autoridad, utilizando interpretaciones
y acomodos para su causa y así justificar la sen
tencia por "violencia política de género".
POR CIERTO, LA Jornada (Lilian Hernández
Osorio) informa: "las expresiones atribuidas
al presidente López Obrador, por parte de la
Comisión de Quejas y Denuncias del INE efecti
vamente no coinciden 'en su literalidad' en todos
los casos, pero así se integró en el expediente del
acuerdo que esta comisión envió a la sala supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF). Fuentes de este órgano
jurisdiccional confirmaron que hubo impreci
siones (...) pues compararon las declaraciones
originales del titular del Ejecutivo federal con
las integradas en el acuerdo de dicha comisión
del INE".

PERO NO SÓLO en el TEPJF y el INE se arman
sentencias a domicilio. En la mañanera de ayer
se denunció que el juez federal octavo de distrito
en materia de administración de la Ciudad de
México, decidió otorgar un amparo a la siempre
finísima lady gelatinas por medio del cual "orde
na al Presidente de la República abstenerse de
realizar manifestaciones con malicia efectiva en
las señales y redes sociales oficiales". Por si fuera
poco, ordena abstenerse de transmitir cualquier
discurso de odio hacia la quejosa, así como elimi
nar de todas las cuentas oficiales las declaracio
nes y comunicados que la aludan".

LA SEÑORA (A quien, según dice, sus seguido
res "estuvieron chingue y chingue que viniera,
órale fírmenle, firmemos en familia", ergo,
"¡ayuda!, que me desinflo") puede decir en pú
blico cuanta barbaridad se le ocurray es muy
creativa y hablar pestes de todo el mundo, con
López Obrador a la cabeza, pero se muestra de
terciopelo y se ampara cuando ella es el centro
de las referencias. Y sí, el mandatario es un fun
cionario, pero también la hidalguense.

Y EL JUEZ, Martín Santos Pérez, es parte de la
maquinaria X (González Guajardo y asociados),
con la antiética fórmula de interpretaciones y
lecturas a modo. Y el amparo a la que "chingan
y chingan" no es el primero que se saca de la
manga.

Las rebanadas del pastel
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SENCILLO: LOS GOBERNADORES (cuatro,
hasta ahora) no pueden frenar el reparto de los li
bros de texto gratuitos, porque su distribución es
una facultad constitucional del Presidente de la
República, amén de que esos mandatarios esta
tales "actúan de manera sectaria y politiquera".
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Revaluación baja la deuda individual de los
mexicanos // Impuestazo a bancos aplica gobierno
ultraderechista de Italia $ Los libros de texto

ENRIQUE GALVAN OCHOA

HAY UN DEBATE sobre las ventajas
y desventajas de la revaluación
del peso. Los mexicanos de las
generaciones recientes han sufrido
los efectos de las devaluaciones

catastróficas de los malos gobiernos, principal
mente del PRI. La moneda acumula una deva
luación de 100 mil por ciento desde el sexenio
de Luis Echeverría; con el presidente Miguel de
la Madrid quedó hecha una desgracia. El Centro
de Investigación Económica y Presupuestaria
(CIEP), entidad no gubernamental, ha realizado
un estudio que toca aspectos no explorados del
tema. "Por un lado, dice, de mantenerse la apre
ciación del peso, el país asumiría un costo de 75
mil 555 millones de pesos, principalmente por
menores ingresos petroleros. Asimismo, señala
que, con información a junio, se ha observado
una reducción de 31.3 por ciento respecto de lo
estimado en la Ley de Ingresos de la Federación,
tanto en los ingresos de Pemex como del Fondo
Mexicano del Petróleo". Si ese es el costo, resulta
más tolerable que los daños de una devaluación.

Baja la deuda de cada mexicano
Y UNA BUENA noticia: al nacer, cada mexicano
debe una barbaridad de dinero, es lo que le co
rresponde como parte proporcional de la deuda
nacional. El CIEP refiere que el menor tipo de
cambio ha permitido la reducción en la deuda
por persona, la cual bajó 7 por ciento al pasar
de 113 mil 719 pesos al cierre de 2022 a 107 mil
145 pesos a junio del presente año. Los autores
de la investigación, José Luis Clavellina Miller y
Leslie Areli Badillo Jiménez, opinan que existen
diversos factores que provocan variaciones del
tipo de cambio, entre las que se encuentran las
expectativas de desempeño económico, el hecho
de que el peso sea una de las monedas más utili
zadas en los mercados internacionales de divisas
y que la tasa de interés real de México sea supe
rior a la estadunidense. "Sólo con fundamentos
económicos sólidos y finanzas públicas sosteni
bles será posible mantener una moneda fuerte
en el largo plazo", dicen.

Impuestazo

AUNQUE TIENE UN gobierno de ultraderecha,
Italia ha asestado un golpe a los banqueros pri
vados: la primera ministra, Giorgia Meloni, esta
bleció un "impuestazo temporal". Se trata de un

gravamen de 40 por ciento sobre "los multimillo
narios beneficios extra de los bancos" en 2023.
Así lo declaró el viceprimer ministro, Matteo
Salvini, en una rueda de prensa en Roma, según
informa Bloomberg. Como era de esperar, el sec
tor financiero italiano y europeo se estremeció.
Hacienda gravará el 40 por ciento del margen de
interés neto, una medida de los ingresos que los
bancos obtienen de la diferencia entre los tipos
de interés de los préstamos y los de los depósitos.
El gobierno de izquierda de la 4T ha cumplido
su compromiso de no aumentar impuestos, ni
siquiera lo hizo cuando cayó la recaudación fiscal
por la pandemia. Sin embargo, es una buena idea
la de Italia. Es enorme la diferencia entre la tasa
de interés que cobran los bancos en tarjetas de
crédito y la que pagan a los ahorradores.

Ombudsman social

ASUNTO: LAS PREFERENCIAS

EN LOS ÚLTIMOS días se han mostrado pú
blicamente varias resoluciones del INE, el Tri
bunal Electoral y la SCJN. Qué bueno que todos
los días se dieran a conocer públicamente sus
resoluciones y los nombres de los magistrados
que las emiten y las sancionan. Todo esto sería
maravilloso y ya no me importaría lo que cobran
mensualmente ni sus demás prerrogativas y
prestaciones. Pero siempre habrá un pero
solamente se han conocido las resoluciones de
esos tres organismos "independientes" a favor
de Xóchitl Gálvez y en contra de AMLO. Siendo
así, y ya que únicamente trabajan, y resuelven
a una velocidad endemoniada, lo que solicita la
senadora, propongo que a todos esos funciona
rios ya no se les pague con recursos del gobierno
federal. Que el pago por sus servicios prestados
sean cubiertos por la senadora y todo su grupo
que le apoya. Al fin, dice ella, es una empresaria
muy exitosa.

Lic. Marcos Celis Vázquez/CDMX

Twitterati

LA ELABORACIÓN DE los libros de texto fue
un trabajo gigantesco. Se puso como eje central
la enseñanza y también lo colectivo. Ayer la con
ferencia de prensa que encabezó Leticia Ramí
rez fue muy buena y mostró que la 4T tiene un
modelo educativo humanístico y de vanguardia.

@jgnaredo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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SPLIT FINANCIERO

TOTALPLAY TENDRA AZTECA DEPORTE NETWORK

POR JULIO PILOTZI

Totalplay, de Grupo Salinas, va por consentir más a
sus clientes, por lo que ahora incorporará a Azteca

Deportes Network a su oferta de canales. Esta opción
llega para ofrecer a los aficionados del deporte una ex
periencia única y completa en la televisión de paga, por
lo que con este canal transmitirá eventos deportivos
nacionales e internacionales, partidos en vi vo y con
tenido deportivo variado que mantendrá a los espec
tadores al borde de sus asientos. Esta asociación entre

Azteca Deportes Network y Totalplay fortalece el com
promiso de ambas compañías de llevar lo mejor del en
tretenimiento deportivo a los hogares mexicanos.

Incorporar este canal en el porta
folio de Totalplay enriquece la oferta
de contenido para los suscriptores,
dándoles acceso a un canal dedicado

al deporte con una amplia cobertura y
contenido emocionante.

Estamos seguros de que esta emo
cionante adición enriquecerá la expe
riencia televisiva de los suscriptores
de Totalplay, quienes disfrutarán de las
mejores ligas de deporte internacional,
incluyendo la NWSL y la Liga de Fút
bol Árabe, donde brillan figuras como

Cristiano Ronaldo. A decir de sus ejecu
tivos, llevarán la emoción del deporte a
un nivel sin precedentes, acercando a
los aficionados a sus eventos favoritos

y creando una conexión única con sus
televidentes. Además,

promete una experiencia deporti
va completa en una amplia gama de
disciplinas, desde fútbol, baloncesto,
kickboxing, box, fútbol americano y
programas de entretenimiento deporti
vo que giran alrededor del deporte. De
los temas interesantes está la National

Women's Soccer League (NWSL), una
liga de fútbol femenino que reúne a las
mejores jugadoras de Estados Unidos y
del mundo.

Totalplay Delivery. Por cierto, ya que
hablamos de la empresa de contenido
de Grupo Salinas, viene algo interesan
te en el negocio de delevery, donde por
medio de la app de Totalplay se podrá
pedir alimentos que serán llevados a la
puerta de su casa. Tal como funcionan
estas aplicaciones de alimentos, los
clientes serán debidamente informa

dos del proceso de preparación, dándo
le continuidad con un repartidor asig
nado por la plataforma que se encargará
de la entrega a los clientes, a quienes se
les mantendrá informados del estatus.

Lo interesante de esta propuesta es que
sí usted tiene un restaurante también

podrá habilitarse con un pago único de
afiliación y claro el uso de la plataforma
que se cubrirá con un porcentaje de
cada pedido entregado.

Acuerdo de residuos. Cemex ha con

cretado un acuerdo de circularidad para
el manejo de residuos en República Do
minicana con DP World, una compañía
de los Emiratos Árabes dedicada a las
soluciones para la cadena de suminis
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tro. Este pacto es de granbeneficio para
la de Monterrey, porque Regenera, su
negocio de soluciones de circularidad,
convertirá las llantas usadas de las ope
raciones logísticas de DP World Domini
cana, en un sustituto de combustibles
fósiles, para evitar el uso de vertederos
y las emisiones de metano asociadas. Y
es que el dato relevante es que las llan
tas usadas son fundamentales en su es

trategia de combustibles alternos, por
que su alto contenido de biomasa de
aproximadamente 27% no contribuye
al calentamiento global, porque el CO ,
liberado es equivalente a la cantidad
absorbida de la atmósfera durante su

ciclo de vida.

Voz en off. General Motors va por con
solidar su proyecto de autos eléctricos
y se adelanta al mercado mexicano
con dos modelos de vans eléctricas

de reparto de su empresa tecnológica
BrightDrop. A finales del 2023 tendrá
disponible las BrightDrop Zevo 400 y
BrightDrop Zevo 600. Francisco Garza,
presidente y director general de GM
México, es el más interesado en que
esta apuesta salga a la perfección, por
que es parte de su proyecto a nivel
mundial de entrar al mundo de los

electrónicos...
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GENTE DETRAS DEL DINERO

EL AICM. MUY AVERIADO, LLEGA A BUEN PUERTO
POR MAURICIO FLORES

El traslado de las responsabilidades administrativas y
operativas del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de

México a la Secretaría de Marina, que comanda Rafael Ojeda,
es resultado de la eficacia con que esta institución, a través
del equipo del vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, re
configuró y mejoró los estándares de seguridad en la termi
nal aérea capitalina, al tiempo que pudo sostener funcional y
más allá de sus capacidades físicas una infraestructura fatiga
da que amenaza con derrumbarse al siguiente terremoto...,
y que a pesar de sus sendas y notorios daños, este año podrá
superar la visita de 52 millones de viajeros.

El AICM metafóricamente se puede
equiparar con el Cañonero Guanajuato
(insignia de los navios mexicanos que par
ticiparon en la Segunda Guerra Mundial)
asentada al borde del río Jamapa, Boca del
Río, Veracruz: un pasado heroico, un gran
servicio a la nación, custodiado y en cuida
dos intensivos..., y desbaratándose.

La Semar entró al quite ante los evi
dentes problemas de seguridad pública en
el AICM. La corrupción, los contubernios
y abusos habían convertido al principal
aeropuerto del país —en esta y en pasadas
administraciones— en reductos alados del

crimen organizado. Los datos son demos
trativos: 739 personas han sido remitidas
ante juez cívico de febrero de 2022 a julio
de 2023, así como 186 detenidos; se han

inspeccionado 45,884 bodegas de aviones
y, relacionado con ello, se han confiscado
casi 9 toneladas de metanfetaminas, 342
kilos de fentanilo ilegal y 4 kilos de cocaí
na. Se han rescatado a 1,595 migrantes que
viajaban en calidad de esclavos, rechazado
la entrada de casi 72 mil malandros de otros

países, así como detectadas y desactivadas
poco más de 3 mil fuentes de radioactivas
y explosivas.

El AICM es hoy por hoy una instalación
con un estándar internacional de seguri
dad. El problema es que se cae a pedazos y
no hay dinero para repararlo.

Lo que se rumora es que la Secretaría
de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O,
está preparando un mecanismo de finan
ciamiento alterno a la compra de los bonos

Mexcat con lo que están empeñados por
otras dos décadas. No está claro si saldrá

de un ya muy comprometido presupuesto
federal, al que ya no le cabe un alfiler, o se
buscará una salida como la aquí comenta
da de "cargarle el muerto del aeropuerto
de Texcoco" a los grupos aeroportuarios
privados a cambio de ampliar el plazo de
sus concesiones. Pero lo que sí está claro es
que se diseña un modelo para la renovación
de dichas concesiones y sus Tarifas Únicas
Aeroportuarias que favorezca el desarrollo
de la aviación con un mayor número de
viajeros.

Pero retomando el asunto central de

lo aquí documentado, es que el AICM está
ahora a buen resguardo..., pero necesita re
cursos con urgencia para atender la deman
da de vuelos antes de un colapso definitivo
en los servicios en sus dos terminales de

pasajeros.

Los libritos de Marxito. Vaya, si casi 2
mil "profesores expertos" participaron en
la elaboración de los nuevos libros de texto,
según lo que dijo ayer el director de Mate
riales Educativos, Marx Arriaga, y ninguno
de ellos pudo detectar errores como que
Benito Juárez no nació el 18 de marzo, es
tamos ante un grave caso de "ceguera de
taller" o un avanzado caso de "obnubila

ción cognitiva" entre el personal consulta
do. No se puede decir, dicha sea la verdad,
que sea un problema muy extendido pues
si luego de meses de presuntas consultas
a lo largo y ancho del país se registraron
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notablemente menos las vistas en YouTu

be a las discusiones sobre tales libros que
las registradas por Momento Financiero
(en la que este columnista participa junto
con Alejandro Rodríguez) o el Pulso de la
República, de Chumel Torres, entonces se
trató de pláticas en lo oscurito para elabo
rar un remedo que no refleja la pluralidad
de un país que busca el futuro. Se tratan
de libritos con los cuales se busca imponer
una visión sectaria y desmembrada de la
república, de su historia y del conocimien
to básico para las personas.

Maiceros a la carga. Y los productores
agrícolas de Sinaloa volverán a las calles a
manifestarse en caso de que continúe el re
traso en el pago de sus cosechas, pues están
a punto de caer en cartera vencida el próxi
mo 11 de agosto, cuando vencen los avíos
de la desaparecida Financiera Nacional de
Desarrollo. Vaya, Amoldo Verdugo Aguilar,
vicepresidente nacional de la rama Produc
ción Maíz, de la Confederación Nacional
Campesina, recordó que a estas fechas ya
les habrían pagado..., y nada.

Otro grupo de agricultores enojados
se está saliendo del huacal por la abulia
gubernamental ante la situación, incluso
para comprar el medio millón de toneladas
de maíz blanco que la federación aseguró
compraría bajo el esquema de precios de
garantía. El secretario de Agricultura y De
sarrollo Rural, Víctor Villalobos, se reunió
ayer con los inconformes. ¿Habrá solución
o mayores problemas?
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BRÚJULAECONÓMICA

FINANZAS PÚBLICAS EN LOS
LÍMITES DE LA ORTODOXIA

POR ARTURO V EYRA

A pesar de que las altas tasas de in
terés, la apreciación del tipo de

cambio y el menor precio del petróleo
han golpeado duramente las finan
zas públicas en la primera mitad de
este año, se mantiene la misma línea
dura de la actual administración ca

racterizada por la austeridad y man
teniendo la estabilidad y disciplina
fiscal, lo que ha brindado mayor cer
tidumbre y confianza en el entorno
macroeconómico.

En efecto, a pesar de estos avatares, los resultados
muestran un déficit público menor la programado en
casi 90 mil millones de pesos (mmp) y también un supe
rávit primario (balance público menos el costo financiero)
mayor al programado en 105 mmp. Incluso, las estimacio
nes de la Secretaría de Hacienda muestran que la deuda
pública "amplia", denominada Saldo Histórico de los Re
querimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP),
medida como porcentaje del PIB, registró una sensible
baja al ubicarse en junio de 2023 en 45.8% desde 49.4%
en diciembre. En términos nominales su monto práctica
mente fue igual al observado al cierre del año pasado.

La relación ingresogasto del sector público dejó
mucho que desear respecto a lo estimado para el primer
semestre. Por el lado de los ingresos, el monto recaudado

quedó casi 200 mmp por debajo de lo previsto y se redujo
1.6% contra el primer semestre del 2022. Destaca la caída
de percepciones petroleras al igual que la recaudación
del IVA (24% y 8%, respectivamente); se compensaron
parcialmente con mayores percepciones de ISR y IEPS
(éste último por la caída del subsidio a la gasolina). En
general, factores externos como la desaceleración de las
exportaciones y los bajos precios del petróleo, y otros in
ternos como las devoluciones de IVA y la desaceleración
del consumo mermaron el dinamismo de los ingresos, al
tiempo que prevalece la mayor eficiencia recaudatoria.

En el ámbito del gasto público, su monto ejercido al
primer semestre del año quedó 280 mmp por debajo de
lo programado, con un avance real de 3.7%. El principal
impulso al gasto provino del mayor costo financiero que,
si bien estuvo en línea con lo programado, el avance de
34% real por las altas tasas de interés motivó una fuerte
presión promoviendo una ligera baja real en el gasto pri
mario; es decir, los recursos necesarios para la operación
del sector público no pudieron aumentarse en la primera
parte del año. Aun así vale la pena mencionar que el gasto
en protección social avanzó 8.1% real a costa de caídas en
otros rubros relacionados con desarrollo económico.

En consecuencia, si bien podríamos hablar de algún
subejercicio del gasto público en el primer semestre por
estar debajo de lo programado, más bien veremos hacia
el final del año la consolidación de la restricción presu
puestaria derivada de los menores ingresos respecto a lo
estimado. La misma tónica en finanzas públicas habida
en la presente administración que, si bien ha dado certi
dumbre y estabilidad económica, ya se perfilan algunas
limitaciones estructurales que serán más evidentes en los
años siguientes referentes a la captación de recursos y en
el margen de maniobra para restringir aún más el gasto.
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PESOS YCONTRAPESOS

CONFIANZAS

POR ARTURO DAMM ARNAL

Ya tenemos, del INEGI, los Indica

dores de Confianza Empresarial,
ICE, y el Indicador de Confianza del
Consumidor, ICC, para julio, confian
za importante para la economía, des
de la producción hasta el consumo: la
producción se realiza en función de
las expectativas de los empresarios en
torno a la venta de bienes y servicios,
que depende de la confianza de los
consumí dores para comprarlos.
La economía es una enorme red, en la cual todo está rela
cionado, por ejemplo, la confianza de los consumidores
para comprar y consumir con la confianza de los empre
sarios para producir e invertir directamente, producción y
consumo que son el alfa y el omega de la economía.

El ICE se calcula a partir de las repuestas de los empresa
rios a estas cinco preguntas: cómo considérala situación ac
tual de su empresa comparada con la de hace un año; cómo
considera que será la situación de su empresa dentro de un
año comparada con la actual: cómo considera la situación
actual de la economía comparada con la de hace un año;
cómo considera que será la situación de la economía den
tro de un año comparada con la actual; cómo considera el
momento actual para invertir directamente.

El ICC se calcula a partir de las repuestas de los consumi
dores a estas cinco preguntas: cómo considera la situación
actual de la economía familiar comparada con la de hace un
año; cómo considera que será la situación de la economía

familiar dentro de un año comparada con la actual; cómo
considera la situación actual de la economía comparada
con la de hace un año; cómo considera que será la situación
de la economía dentro de un año comparada con la actual;
cuáles son las posibilidades hoy, comparadas con las de
hace un año, para comprar muebles, televisores, lavadoras,
otros aparatos electrodomésticos, etc. Los índices van de
cero (total desconfianza) a 100 (confianza total). Entre cero
y 50 hay desconfianza. Entre 50 y 100, confianza.

En julio, el ICE general se ubicó en 55.5 unidades, zona
de confianza. Un mes antes, en junio, 54.4. Un año antes,
julio de 2022, en 49.9. El ICE para realizar inversiones direc
tas se ubicó en 44.6 puntos, zona de desconfianza. Un mes
antes, en junio, 42.7. Un año antes, julio de2022,33.5. Tanto
en la comparación mensual como en la anual, en julio se
registró una mayor confianza general y una menor descon
fianza para realizar inversiones directas. En el momento
más grave de la recesión, en mayo de 2020, el ICE general
se ubicó en 36.3 puntos y el ICE para realizar' inversiones
directas en 10.8 unidades.

En julio, el ICC general se ubicó en 46.2 puntos, zona de
desconfianza. Un mes antes, en junio, 45.2. Un año antes,
en julio de 2022, en 43.6. El ICC para realizar compras de
aparatos electrodomésticos se ubicó en 29.9 unidades,
zona de desconfianza. Un mes antes, en junio, 28.6. Un
año antes, en julio de 2022,23.7. Tanto en la comparación
mensual como en la anual, en julio se registró tanto una
menor desconfianza general y para realizar compras de
aparatos electrodomésticos. En el momento más grave de
la recesión, en mayo de2020, el ICC general se ubicó en 31.3
unidades y el ICC para realizar compras de aparatos electro
domésticos, en 10.1 puntos. ¿El principal reto? Que la des
confianza de los empresarios para invertir directamente se
convierta en confianza y sea la mayor posible.

Fecha: 09/08/2023

Página: 18

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 33,120

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



SOLUCIÓN AUTOMOTRIZ

Vitesco proveerá su
tecnología a Honda
Apartir de octubre, la autopar
tista Vitesco Technologies su
ministrará a Honda las trans

misiones para sus línea edri
ve de SUV eléctricas eNyl en
Europa. Con esto la firma que
tiene una planta en Cuautla,
Morelos, dirigida por Antonio
Rodríguez, suma ocho arma
doras que han seleccionado su
tecnología E MR3 para impul
sar a sus unidades.

ALIANZA CON LIJTJM

AT&T apoya inclusión

digital para atiesarías
En alianza con la organiza
ción civil LU'UM, AT&T, que
en México preside Mónica
Aspe, brindará conectividad
y capacitación a artesanas pa
ra integrarlas a la economía
digital a través del programa
Conectando Raíces, que bus
ca crear una red digital con
comunidades en Tequisquia
pan, Querétaro, y así aprove
char los ecosistemas digitales.
CDMX Y MONTERREY

Base integra foros
sobre nearshoring
Grupo Financiero Base, que
preside Lorenzo Barrera,

busca reunir a empresarios,
cámaras y embajadas intere
sados en el nearshoringatra
vés de los foros del Instituto

Mexicano de Ejecutivos de Fi
nanzas en CdMx y en el Méxi
co Industry Supply Chain en
Monterrey, ambas ciudades
claves en el comercio exterior.

DESEMBOLSO EIV UDIS

lia ii o lie anticipará
el pago de un bono
Banorte, que preside Carlos
Hank González, realizará el
22 de agosto una amortización
anticipada de obligaciones.
Para ello hará im desembolso

equivalente a 6.93 millones de

UDIS, por el interés a 4.95 por
ciento de 182 días, así como del
equivalente a 276.94millones
de UDIS para el pago del bono.

MONTO POR 272.2 MDP

Liquida Genomma
Lab crédito con BM

Genomma Lab, que preside
Rodrigo Alonso Herrera As
pra, realizó la amortización to
tal anticipada y voluntaria de
un préstamo garantizado con el
IFC, brazo financiero del Banco
Mundial,por272.2 millonesde
pesos, sumando capital e inte
reses. Esto le ayudó a sufragar
su primera planta de manufac
tura en México

Fecha: 09/08/2023

Página: 22

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,202

Página 3 de 4



23 paraestatales a
Semar; Sedeña ocho

¥7
l %! lpresidenteAndresManuelLo

J pez Obrador anunció que a me
_¦^ diados de noviembre comenza
rá el procesamiento inicial de 170 mil barriles
diarios de petróleo crudo en la Refinería 01
meca en Dos Bocas, Tabasco, y que ya se rea
lizan las pruebas de los sistemas eléctricos,
abasto de energía, gas y petróleo crudo.
Esas pruebas se relacionan con los procesos

en frío, y están aseguradas contra algún sinies
tro, pero las pruebas de arranque en caliente

para refinar productos petrolíferos no cuen
tan con ningún seguro contra los riesgos de
operación. Ni Pemex ni ICAFluor ni ninguna
otra constructora han contratado las cober

turas alas que me referí los días 25y 28 de ju
lio en este espacio.
Le recuerdo que el supervisor del contra

to para el suministro e instalación de módu
los de isomerización de butanos, pentanos
y hexanos para la refinería, Héctor G. Ruiz
Monjaraz, "instruyó" alas constructoras a
incluir en los contratos de seguro vigentes las
"pruebas de arranque en caliente y puesta en
marcha de la planta", lo que fue rechazado por
su alto costo y porque Pemex dijo en su mo
mento que no lo requería.
Por cierto, en la relación de Entidades Pa

raestatales de la Administración Pública Fe
deral, publicada el lunes pasado por el procu
rador Fiscal de la Federación, Félix Arturo
Medina, no aparece la refinería, aunque lo

previsible es incorporarla a Pemex Transfor
mación Industrial.
Lo que llama la atención es el cúmulo de

paraestatales que se incluyen ahora enlas se
cretarías de la Defensa Nacional y Marina. En
2018 Sedeña solo tenía el Instituto de Seguri
dad Social para las Fuerzas Armadas Mexica
nas como organismo descentralizado y Semar
nada. Ahora la primera tiene además del ins
tituto, ocho empresas de participación estatal
mayoritariasy la segunda incorpora al Corre
dor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec
como organismo descentralizado más 23 em
presas, todas bajo la característica de seguri
dad nacional, donde habrá vigilancia inspec
ción y acciones para neutralizar el tráfico de
armas, drogas, divisas, mercancía ilegal y evi
tar el tráfico de personas.
De acuerdo con la relación, Sedeña tiene los

aeropuertos de Chetumal, Felipe Angeles, Pa
lenque, Tulum, el Tren Maya, la Aerolínea del
Estado Mexicano y el Grupo Aeroportuario,
Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Cone
xos, OlmecaMayaMéxico.
Semar tendrá las empresas de los puertos

de Altamira, Coatzacoalcos, Dos Bocas, En
senada, Guaymas, Lázaro Cárdenas, Man
zanillo, Mazatlán, Progreso, Puerto Chiapas,
Puerto Vallarta, Salina Cruz, Tampico, Topo
lobampo, Tuxpan, Veracruz, Acapulco y Ca
bo San Lucas, más el Ferrocarril del Istmo de
Tehuantepec, Turística Integral Islas Marías,
Grupo Aeroportuario de Ciudad de México,
Servicios Aeroportuario de CdMx y el Aero
puerto internacional capitalino.
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* Pernea el Nearshoring a la zona del Bajío: CBRE
* Terminó en ofensas el debate de los libros de texto
* AT&T sube a artesanas a las nuevas tecnologías
El nearshoring impacto de manera importante a Coahuila

y Nuevo León son un imán para la llegada de capitales.
Más del 35% de los recursos que llegaron se establecie
ron en esa zona, pero ahora empieza a permear hacia
el sur y muy en concreto en la zona del Bajío, a pesar

de los grupos violentos que operan en la zona. Lo podemos ver
en la absorción neta de bodegas y planta industriales. En el pri
mer semestre del años se colocaron 240 mil metros cuadrados,
50 por ciento más que el año pasado. Se espera la reactivación
de proyectos especulativos para los siguientes meses, principal
mente en Querétaro y Guanajuato. Se espera que la actividad de
comercialización aumente durante el 2023 debido a que hay em
presas instaladas en la región que han anunciado expansiones, in
cluso se han anunciado nuevas inversiones del sector automotriz.

"Es factible que el nearshoring que ha atraído inversiones en
los mercados industriales de la frontera MéxicoEstados Unidos
también lleguen a la región del Bajío, principalmente empresas
del sector automotriz, el cual es un clúster importante en la re
gión, en San Luis Potosí y Guanajuato. También se espera que
Querétaro continúe con demanda de tipo logístico, y con la diver
sificación de industria manufacturera ligera como hasta ahora",
señaló Rodrigo Folgueras, vicepresidente de CBRE región Bajío.

DESVÍO. Una lástima que la polémica por los libros de texto gra
tuito degeneró en ofensas personales y enlodado en la política
tradicional de izquierdas y derechas. No se priorizo lo importan
te que es la formación adecuada para millones de mexicanos. La
educación es una herramienta de superación. La ciencia es cien
cia y los libros tienen errores impresionantes. No se entiende el
argumento de que fue revisado por miles de profesores. Ricardo

Salinas y TV Azteca han cargado con criticas de los goberníco
las sin razón, sólo de hígado, que impidió subir el nivel del de
bate, así como la ausencia de instituciones y personalidades, que
se mostraron indolentes y temerosos ante la magnitud del tema.

DEBUT. Allurion Technologies, compañía dedicada en comba
tir la obesidad anunció que el proceso de fusión con Compute
Health Acquisition llegó a su término. Es por ello que Allurion
comenzó a negociar sus acciones ordinarias y garantías públicas
en la Bolsa de Valores de Nueva York bajo los nuevos símbolos
"ALUR" y "ALUR WS", respectivamente, el 2 de agosto de 2023.
La combinación de negocios, que fue aprobada por los accionistas
de Compute Health, el 28 de julio de 2023, proporciona acceso
al capital que se utilizará para impulsar las iniciativas de creci
miento de Allurion.

DATOS. México, un destino principal para la cirugía plástica y es
tética al recibir aproximadamente 1.2 millones de turistas médi
cos al año, tan solo detrás de Tailandia. En los últimos años, Méxi
co ha experimentado un auge significativo en el turismo médico.

TECNOLOGIA. AT&T México, que lleva Mónica Aspe y LU'UM
A.C. presentaron Conectando Raíces AT&T, una iniciativa que
busca crear una red de artesanías en el mundo digital y que, en
una primera fase, acompañará a la colectiva de artesanas Raí
ces, ubicada en Tequisquiapan, Querétaro, brindándoles conec
tividad y capacitación enfocada en desarrollar habilidades digi
tales, para que puedan incorporarse y sacar provecho del eco
sistema digital •
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Campos del café estancados y sin apoyo estatal,
crimen golpea su empleo y Amecafé por plan
Recientemente el problema con los producto
res de maíz en el norte yantes la confirmación
del desmantelamiento de la FND robaron los

espacios en los medios.
Curiosamente ambos temas convergen co

mo resultado al cambio de orientación de la

política pública hacía, el campa con la desapa
ridóndelos apoyosa la comercialización y ha
jofinanciamiento.

la misma Sader de Víctor Villalobos cuenta
con menos recursos al privilegiarse programas
asistencia listas como "Sembrando Vida" o

"Apoyos al Bienestar" desligados de la bús
queda de compe títi vidad.

Un rubro de por sí a la baja que acusa el gol 
pe del desmantelamiento institucional es el de
la cafeticultura con unas 650,000 has y alre

dedor de 300,000 productores.
La cotización del café sí bien ha caído du

rante el año, na está en un nivel que sume pre
sión a un cultivo en el que México ya ni siquiera
está en el "top ten" global.

AI año se producen i:nos 3 millones de
sacos (60 kilos] con un consumo de 2 millo
nes. Se exportan corno 3.5 millones, 64% a
EU.eimportamosde Vletnani44%yl3.5%de
Colombia y Brasil.

I n café, máxime el éxito de negocios muy
consolidados como Nestlé de Fausto Cota o

Starbucks de Alsea a cargo de Armando Torra
do, la parte agrícola está estancada.

Elparquede cultivos mantiene su envejeci
miento porque no sólo no hay crédito, sino
tampoco el apoyo institucional de instancias
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como el Inifap de Luis Rodríguez, Senasica de
Francisco Calderón o CGIMA antes Asercaque
lleva Alejandro Puente.

En Amecafé que coordina Luis Herrera
hay resignación y se da por hecho que en el
sexenio hay poco que hacer. Eso sí hay voces
que empujan desde ahora tener un plan es
tratégico en 2024 que ayude a mejorar la si
tuación del aromático, máxime la amenaza
del crimen organizado.

Y es que los principales estados productores
como Ghiapas, Vcracruz. Puebla Oaxaca, Gue
rreronoiesalvarn de un avance del narcotráfico.

Desde hace tiempo también en el café hay
poca mano de obra, no sólo de México, sino de
CA, por la migración a EU, o bien por plazas
mejor remuneradas que ofrece la criminali
dad, fenómeno que también enfrenta Colom
bia uno de los grandes productores junto con
Brasil, Vietnaino Indonesia.

Así que se preserva la dicotomía en el nego
cio del café con comercializadores exitosos y
productores empantanados pese a las condi
ciones climáticas para serpolencia.

CON TODO SEDEÑA POR MEXICANA,
TRAS 20 AIRBUS Y 500 MDD

Más allá de que la STPS de Marath Rolamos
concluya la liquidación con los ex trabajado
res, Sedeña de 1 uis Cresencio Sandoval trabaja
a marchas toreadas para cristalizar el regreso

de Mexicana ahora como compañía guberna
mental. Parece que la intención es conseguir a
la brevedad el arrendamiento de 20 Airbus,
con loque no será precisamente regional. Ade
más hay que equipar a la plantilla. De inicia se
habla de una erogación de unosSOOmdd. O sea
que el regreso del Estado a la aviación, camina.

CRÉDITO REAL INMINENTE SOLICITUD
DE CONCURSO MERCANTIL

Leplaticabadel finiquito por2,300 mdpque con
cretó Crédito Real de Angel Romanos Rerrondo
conNafin de I uls Amonio Ramírez Pasosiguier
te el arreglo o ni los tenedores de papel quirogra
fario con los que ya en principio hay un prea
cuerdo Se requerirá un concurso mercantil para
pagarles. Según esto la solicitud es inminente.

AHORA MORENA POR AGUINALDO DE
30 DlAS y otro golpe a ip
Aunque al asunto le sobra cuerda, ayer preo
cupa la iniciativa que presento el diputado de
Morena Manuel Raldenebro para que el agui
naldo seelevea 30 días, el doble délo actual, Se
pretende modificar el Articulo 87 de Ja Ley del
Trabajo. El asunto fue remitido a comisiones.
Obviamente se sumaria a la carga laboral que
recién ya han recibido las empresas, lili!!

(Saguilarrid
albertoaqu¡lar(Sdond¡ riera, mx
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AL MANDO

iOPINIÓN

SIGUEN INQUIETUDES
EN SALUD PÚBLICA

Surgen ciertos problemas con el personal médico, en
particular, exigen respeto a las condiciones laborales

on la extinción del Instituto de

Salud para el Bienestar [insabi]
en abril pasado y las reformas a
la Ley General de Salud se creó
IMSSBienestar, nuevo modelo
de salud pública a nivel nacio
nal que irá obteniendo mayores

atribuciones en los estados del país —al día de hoy,
21 entidades han firmado el convenio para la incor
poración al nuevo esquema—.

En medio de su aplicación surgen ciertos proble
mas con el personal médico, en particular
exigen respeto a las condiciones labo
rales, reconocimiento a su antigüedad,
basificación de plazasy tomar en cuenta
su desempeño profesional durante la
pandemia.
Sobre como otros estados del país

han asumido el reto de brindar salud pú
blica, llama la atención lo que ocurre en
la Ciudad de México que, a diferencia de
otras entidades gobernadas por Morena,
existen serias discrepancias con la base
trabajadora.

Por ejemplo, ayer decenas ele médicos, enferme
ras y otros especia listas salieron nuevamente a las
calles para levantarla voz, intentaron sin éxito llegar
a las inmediaciones de Palacio Nacional.

El personal cíe los hospitales de la Ciudad de
México no avanza eri las mesas de trabajo que ha
tenido con las autoridades de Salud, espacios de
dialogo encabezados por su titular, Oliva López
Arellano

Desde el 15 de junio, fecha en que las autoridades
capitalinas firmaron el convenio de traspaso de los
servicios al IMSSBienestar, han surgido muchas
dudas tanto para los trabajadores del sector como

en la disposición de servicios y medicamentos a
pacientes.

MARKETING E INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Diferentes empresas de tecnología han invertido
más de 1.7 trillones de dólares en soluciones en

Inteligencia Artificial. De acuerdo con Cartner, en
2025, 30 por ciento de los comerciales y campa
ñas de marketing de las grandes organizaciones
se generarán a través de Inteligencia Artificial (Al),
frente a menos de un 2 por ciento en 2022.

La lAen el marketing puede proporcio
nar una ventaja competitiva significativa
al permitir una mayor personalización,
mejores diseños, una toma de decisiones
más inteligente y una optimización ele
recursos más efectiva. Empresas como
KIO Networks, al mandoc!e JorgeSapién,
han continuado invirtienclo en servicios

y tecnología en IA para satisfacer las
necesidades cambiantes cíe las orga
nizaciones respecto a estas tendencias.

A través de KIO IT Services, se ha espe
cializado precisamente en implenentar soluciones
en hiperautomatización, loque permite transformar
la forma en que las empresas operan, mejorando
la eficiencia, la productividad y la satisfacción del
cliente. La IA generativa puede explorar muchos
diseños de diferentes conceptos para encontrar
el correcto o el más adecuado.

Además de aumentar y acelerar el diseño en
muchos campos, también tiene el potencial de
"inventar" diseños u objetos novedosos que los
humanos podrían haber pasado por alto

Se creó

IMSSBienestar,
nuevo modelo

de salud pública
a nivel nacional
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UN MONTON
DE PLATA

AMLO
DESCARTA
UNIRNOS A
LOS BRICS

Los BRICS están siendo considerados ya no solo
como economías emergentes con oportunidades;
sino como una especie de bloque alternativo

ué bueno que el presidente Andrés Manuel
Q López Obrador descartó ayer que México

solicite su adhesión al grupo de países
conocido como BRICS (Brasil, Rusia, India,
China y Sucláfricaj.enfatizanclo que nuestro
país tiene una vocación geográfica e interés
geopolíticoen Norteamérica. Otra postura

habría generado muchísimo nerviosismo.
El grupo de países BRICS en realidad no ha existido más

que informalmente, primero como un conjunto ele naciones
identificadas como economías emergentes, y luego por los
propios países que convinieron tener algunas reuniones a
partir de 2006, subiéndose a la ola de posición amiento que
les significó ser identificados como mercados promisorios.
Unas 12 cumbres ya han sido celebradas entre estos países.

Pero la guerra de Rusia contra Ucrania cambióel escenario
de comercio internacional en el último año. Las sanciones de

Occidente contra Rusia aislaron a ese país, y detonaron en
Rusia la necesidad de replantear el comercio con sus aliados.

Uno de los resultados es que se está hablando con in
sistencia de que los BRICS deberían buscar una moneda
alternativa al dólar estadounidense

para llevar a cabo sus operaciones
de comercio internacional, con objeto
cleeliminarsu dependencia al dólar
y a Estados Unidos.

El presidente de Brasil, Luislnácio
Lula da Silva, ha sido uno de los

promotores más notorios de esto.
Una nueva moneda yun grupo de

países adicionados al BRICS es lo que
está al centro del nuevo debate a partir de 2G23.

Adecuadamente AMLO lo rechaza, porque los BRICS están
siendo considerados ya no solo como economías emergentes
con oportunidades; sino como una especie de bloque alterna
tivoy hasta confrontativo contra las economías occidentales.
La próxima cumbre de los BRICS en Sucíáfrica, el 22 de agosto,
será el puntal de donde podría surgir alguna propuesta espe
cífica para la moneda alternativa y otras iniciativas. Veremos.
TOYOTA

:.a empresa japonesa que preside Luis Lozano en México
ogro que 50 por ciento de su portafolio de autos sea de
tecnología híbrida eléctrica. Su noveno modelo aquí es el
Corolla Cross HEV. Esta tecnología ha probado ser la de mayor
eficiencia y penetración en México por la dependencia que
aún tenemos de los combustibles fósiles. Lozano ha insistido

en que el debate relevante es la reducción de CO2, no el tipo
de electrificación que se elige.
TELEFÓNICA
.a empresa Telefónica Global Solutions, que dirige Julio
Beanonte, dependiente c!e Movistar, se alió con Starlink, la
proveedora de conectiviclad satelital de baja órbita, a través
de la cual complementará su oferta de soluciones empresa
riales. Se posibilitarán nuevos usos para negocios que antes
no estaban disponibles; se facilitará el rastreo de vehículos y
flotillas; y se podrá trabajar bajo clima adverso.

Una nueva

moneda y un
grupo de países
adicionales,
están al centro
del debate
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CORPORATIVO

MEJORAN
EXPECTATIVAS

Xóchitl Gáluez habría alcanzado cerca de 500 mil

firmas, de cara a la siguiente fase para elegir al
candidato del Frente Amplio por México

unque con un desempeño de claroscuros,
A los analistas del sector privado siguen me

jorando sus expectativas para la economía
mexicana en 2023.

La consulta más reciente de Citibana

mexapunta a un crecimiento del Producto
Interno Bruto (PIB) de 2.7 por ciento a partir

de un ciato previo de 2.4 por ciento.
Se trata del estimado más cercano al pronóstico que

desde fines del año pasado tiene la Secretaría de Hacienda,
de Rogelio Ramírez de la O, ele 3 por ciento.

Otro aspecto relevante ele la encuesta que le comento que
es la expectativa que el Banco ele México, que tiene como go
bernadora a Victoria Rodríguez Ceja, iniciará a fines ele este
año la baja en tasas ele interés para llevarla a 11 por ciento y
para el siguiente año apuntaría a una tasa ele referencia ele 8.5
por ciento, en línea con las menores presiones inflacionarias.

Los analistas consultados por Citibanamex anticipan que
la inflación cerrará 2023 en 4.68 por cientoy en 2024 bajaría
a 4 por ciento anual.

El sustento para esperar un mejor escenario económico
es el crecimiento del consumo y la
inversión que ante un escenario ele
menores tasas ele interés en 2024

significa un final ele sexenio en plena
expansión del empleo, un rubro que
interesa mucho en Palacio Nacional.

LA RUTA DEL DINERO

Siguen los reconocimientos inter
nacionales para Banorte, que lleva
Carlos Hank González,y ahora es la reconocida publicación
nstitutional Investor la que coloca a esa entidad con el pri

mer lugar en tocias las categorías del ranking Latín America
Executive Team. Por primera vez en esa medición se evalúa
y pública la categoría ele Mejor Consejo ele Administración,
dónele el banco que dirige Marcos Ramírez Miguel también
ocupa la primera posición en una clasificación sustentada
en la opinión ele mil 105 profesionales en temas ele inversión
ele 508 firmas ele servicios financieros... En Cancún existe

desconcierto entre la población y la clase política local ya
que a pesar que faltan cinco años para la elección para la
gubernatura, y no obstante la permanencia ele problemas
graves en materia ele seguridad, abasto ele agua y recolección
ele basura, hay una abierta e "irresponsable" intención ele la
actual presidenta municipal ele Benito Juárez, Ana Patricia
Peralta ele irse posicionanclo como cancliclata para 2028.
Su bandera es que en Quintana Roo "deben seguir gober
nando las mujeres" y detrás de los adelantados figuran el
exgobernador, Félix González Canto y la actual directora
de Comunicación de esa alcaldía, Indhira Carrillo quienes
con un grupo de empresarios empiezan a aportar recursos
para apuntalar este "muy prematuro" proyecto, incluso con
el levantamiento de encuestas pagadas... A unas horas que
se cierre la primera etapa en el Frente Amplio por México se
espera que la senadora Xóchitl Gálvez habría alcanzado
cerca de 500 mil firmas lo que explica la nueva ofensiva de
la 4T contra la coalición opositora.
Analistas de

Citibanamex

apuntan un
crecimiento

del PIB de 2.7%
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La explosión de NohochA

Hay un tema q ue comienza a convertirse
en un verdadero problema dentro de Pemex y
es el mantenimiento de sus centros producti
vos.

Pero no tanto lo que ociure dentro de la empresa sino
10 que pasa con sus contratistas, eso es lo que se sabe y es
por lo que la Presidencia de la República le pidió un in
forme detallado a Pemex sobre lo ocurrido con la plata
fonna NohochA.

Lo que nos dicen es que desde Campeche le contaron
al presidente de varios detalles que hubo en el accidente
y, dada la confianza que tiene con el director de Pemex, le
habrían encargado una investigación a fondo.

Es un hecho que accidentes como el de la plataforma
NohochA fue luí problema enorme y que causó un serio
disturbio en la sonda de Campeche, en el campo Cantare
11 que está en pleno declive.

Y lo que nos cuentan no es bueno, nos dicen que den
tro de Pemex están revisando bitácoras y tareas que se
han solicitado a los diversos puestos de mando y control
y resulta, a grosso modo, que hay una probable falla atrí
buible a uno de los contratistas más importantes de la
empresa, de hecho, los únicos que sobreviven en esta
etapa has el cierre de Pemex a la IP: Cotemar que de sal ir
responsables en la averiguación que se está haciendo
tendrían que asumir im costo cuyo monto no se ha deter
minado porque no sólo es la falla y los daños materiales
sino los costos secundarios que tienen relación con la
caída en la producción.

Las fuentes nos dicen que existe una muy alta proba
bilidad de que Pemex y Cotemar terminen como empre
sas enfrentadas en un juicio por las responsabilidades de
uno y del otro. Lo curioso del caso es que es el propio

director de Pemex quien está alentando llegar hasta las
últimas consecuencias.

Según los resultados de las averiguaciones que se so
licitaron desde la dirección general de Pemex, Cotemar si
bien es cierto fue víctima en el accidente, también seria
parte del problema y es un asunto que se mantiene, in
ternamente, en revisión.

Los planteamientos que se hacen desde la torre de Pe
mex indican que se hicieron las inversiones correctas en
la plataforma y además se tienen un trabajo muy com
pleto de mantenimiento, no tienen duda, nos dicen, que
estas dos probables causas sean descartadas en la inves
tigación oficial, lo que significa que habría un nuevo res
ponsable y los ojos apuntan a que o hubo im error huma
no de parte de personal contratistas o Cotemar no cum
plió con los trabajos con los que se comprometió.

Las dudas, nos explican, tienen que ver con que Cote
mar habría sido la empresa que no siguió los protocolos
de seguridad.

Buzos

l.Le cuento lo que nos dicen en Pemex, según la pe
trolera, tras la fuga que se registró en uno de los ductos
del campo EkBalara, el pasado 3 de julio ya se recuperó
en su totalidad la capacidad de producción que se perdió
en este incidente y, además, para finales de agosto estará
renovada la red de 24 kilómetros de ductos con los que
opera dicho campo. Cabe señalar que tras el escándalo
que se le armó a la petrolera por esto, Octavio Romero,
director de Pemex, salió a expücar que no existió un de
rrame, sino que fue una fuga, como resultado de que la
red de ductos llevaba más de 30 años sin renovarse y que
inició con esta labor desde el 2022, por lo que, la renova
ción hará que se garantice su funcionamiento seguro al
menos 30 años más sin que se dé una nueva fuga.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Esta es la historia de una
mamá que se quedó sin
nada. De un día para otro
tuvo que inventarse una
manera de sostener a su
familia y, en ese camino,
encontró un gran aliado y
crearon una iniciativa para
ayudar a más mujeres

Tuvo que trabajar desde los 13
años, cuando su papá enfermó de
forma grave. Rocío Bernal hizo
de todo durante la larga convale
cencia. Estuvo en una farmacia y
en una zapatería; fue asistente de
dirección y de ventas.

Al tener que llevar dinero a su
casa, nunca pudo estudiar la uni
versidad. Con mucho esfuerzo

pudo terminar la preparatoria.
"Los 10 años que mi papá estu

vo enfermo hasta el momento de

su fallecimiento fue una etapa que
sí me marcó, me dejó una huella
muy significativa en mi forma de
pensar, en mi forma de concebir el
mundo, en la empatia que sentía
también hacia otras mujeres, vien
do a mi mamá que, siendo ama
de casa, después se convierte en
emprendedora para sacar adelan
te a su familia", cuenta Rocío.
En 2005 nació su primer hijo

de forma prematura y estuvo
muy grave en el hospital.

La situación se volvió insostenible

cuando ella y su pareja se separaron.
"El reto era cómo generar ingresos
para mi sobrevivencia y la de mi hijo".

En su búsqueda, Rocío se dio
cuenta de que no había un espa
cio en internet para las mujeres
emprendedoras, donde pudieran
aprender nuevas herramientas y
conectarse para apoyarse.

Empezó con la idea de crear una
feria virtual, donde las mujeres
pudieran promover sus productos
y servicios.

Mujer Emprende

La feria virtual le ayudó a tejer re
des de mujeres en Jalisco y otros
estados. Así, conoció al equipo
de Diageo en México y la magia
se multiplicó.
Rocío no lo sabía en ese mo

mento, pero Diageo cuenta con
un plan de ESG (medioambien
tal, social y de gobierno corpora
tivo) llamado Sociedad 2030,
con tres pilares base: promover
la responsabilidad en el consu
mo de bebidas con alcohol; el
cuidado de los recursos de los

que depende la vida, y defender
la inclusión y la diversidad.
Éste último hizo un match

perfecto. Rocío, con su escuela
de negocios "Mujer Empren
de" y Diageo, dueña de Tequila

Don Julio, crearon en 2020 Ha
blemos de Emprendedoras, un
programa de capacitación dirigi
do a las mujeres de Jalisco, que
ha generado impactos positivos
en casi mil 500 familias hasta el

momento,

En lo que va de 2023, Hable
mos de Emprendedoras capacitó
en temas clave de emprendi
miento a más de 200 mujeres
procedentes de 34 municipios
de Jalisco, de las cuales casi 80
por ciento son mamás y cuatro
de cada 10 son cabeza de fami

lia. Ahora, ha abierto una nueva
convocatoria y se prepara para
recibir a su octava generación de
emprendedoras locales.
"Si apoyas una mujer, una

mujer emprende y una familia
sale adelante", dice Isha Villase
ñor, gerente de ESG para Diageo
en México.

"Hablemos de Emprendedo
ras es hablar de mujeres cuyas
historias no se cuentan, o que no
se ven, pero generan benefi
cios para sus comunidades y
empleo local", dice Jorge Natera,
quien forma parte del equipo de
ESG de Diageo en Jalisco.
Por eso, Rocío les dice a las

mujeres que, como ella, tran
sitan el camino del emprendi
miento: "Confía en ti misma y en
tus propios poderes. Voltea a
verte, conócete y, partiendo de
eso, tú puedes crear lo que tú
quieras.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Desafortunados y lamentables los co
mentarios hechos por Gabriel Sosa Plata,
quien actualmente se desempeña como
Defensor de las Audiencias del Canal

22, el funcionario público se aventuró
a mencionar en redes sociales: "¿Y si
así como se están revisando los libros

de texto gratuitos hacemos el mismo
ejercicio de revisar los contenidos de
la radio y la televisión y vemos quién
tiene más errores, quién violenta más
derechos humanos, quién engaña o ma
nipula?". Él se defiende y afirma que se
malinterpretó lo que escribió afirmando
además que en Canal 22, sí se lleva una
defensoría de audiencias del SPRCanal

14, Once TV, el IMER y Radio Educación,
y que además que de ninguna manera
sugirió que el Gobierno controle medios
de comunicación. Más bien, que propuso
que así como se observa con ojo crítico
los libros de texto gratuitos, se haga lo
mismo con los contenidos de radio y
televisión. Al final quizá Sosa Plata diga
que no se controle a los medios pero
que sí se les revise. Hoy las autoridades
revisan el funcionamiento puntual
del cumplimiento de las concesiones
otorgadas a los medios de comunicación
del país, y él siendo experto debe saberlo,
pero, aquí se pondría en duda la garantía
de la libertad de expresión, porque aun
cuando este trabajador de Canal 22 no
aclara si están correctos los libros de tex

to, ni condena las equivocaciones, él se
va por el camino de señalar a los medios
privados y a uno en particular.

La condena a los comentarios de

Gabriel Sosa, le viene también desde el
Instituto del Derecho de las Telecomu

nicaciones (IDET), porque afirma que
resulta alarmante porque podría caerse
en la censura en contenidos que se
transmiten a través de los programas de
las estaciones de radio y canales de tele
visión privados. El marco constitucional
y legal existente protegen y privilegian la
libertad de expresión a través de la radio
y la televisión mexicanas, así como tam
bién la libertad programática tanto para
las concesiones de radio y televisión
radiodifundidas como de telecomunica

ciones para la prestación de servicios de
televisión o audio restringidos.

Empresa Eléctrica
Hyundai, Kia, BMW Group, General
Motors, Honda, MercedesBenz Group y
Stellantis N V, van por crear una empresa
conjunta para acelerar la transición hacia
los vehículos eléctricos en Norteamérica.

Esta empresa conjunta tendrá el desa
rrollo de una nueva red de carga de alta
potencia con 30 mil puntos de carga para
hacer que la conducción eléctrica sea aún
más atractiva para millones de clientes.
La finalidad por supuesto es que cuando
se carguen los vehículos sea accesible,
confiable, y por supuesto tendría que ser
barata. Estas estaciones de carga estarán
disponibles para todos los vehículos
eléctricos con batería de cualquier
fabricante que utilicen el sistema de carga
combinada (CCS) o el estándar de carga
Norteamérica (NACS), y se espera que
cumplan con los requisitos del programa
de Infraestructura Nacional de Vehículos

Eléctricos (NEVI) de Estados Unidos.

Hoy el proceso está en primero
cumplir con todas las normas existentes
para después convertirse en la principal
red de estaciones de caiga confiables de
alta potencia en Norteamérica. Se prevé
que las primeras estaciones de carga que
inauguren en el verano de 2024, y poste
riormente en Canadá, donde cada sitio
estará equipado con múltiples cargadores
de corriente continua de alta potencia, lo
que facilitará los viajes de larga distancia
para los clientes. Por lo que se adelanta se
rán hasta VIP porque quieren equiparlas
con comodidades adicionales, ofrecien
do una experiencia de primera clase,
en áreas metropolitanas y principales
carreteras donde las personas elijan vivir,
trabajar y viajar. Según el Departamento
de Energía de los Estados Unidos, hasta ju
lio de 2023, hay 32 mil cargadores rápidos
de corriente continua (DC) disponibles
para ser utilizados por 2.3 millones de
vehículos eléctricos, una proporción de
72 vehículos por cargador.

VozenOff
Este plan de estaciones de carga sería
un gran sueño en México, para avanzar
hacia la independencia de las energías
fósiles, pero no, hoy en nuestro país según
información de la Industria Nacional de

Autopartes de diciembre de 2022, en
México existen 1 mil 189 estaciones para
recarga de vehículos eléctricos, con 2,193
conectares en el país, donde la Ciudad
de México tiene 272 estaciones, seguida
de Jalisco con 126, Nuevo León con 101 y
Estado de México con 95....
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Los chupasangre y la
campaña de Sheiiibaum

Fueron expulsados del cielo celestial del jefe jefazo de todos los
mexicanos. En un arrebato contundente y cual rayo de Zeus>
el jefe del estado mexicano ordenó que desparecieran de un

sistema médico que sería prontamente tipo danés, ya que enviarlos
nuevamente ala oscuridad del abismo neoliberal era menester. Pero

no, el Cartel de los Chupansangre ha regresado... más bien, nunca se
fue y, con agilidad luciferina, los Nosferatu transmutaron sus mareas;
razones sociales e incluso amistades. Ya saben como son esos maldi

tos prianistas y su manera de embaucar a las almas leales
(90 %) pero poco aptas (10 %) en la Cuarta Transformación.

No más ¡imagínense! que Adrián Cervantes, cabeza visible de
Biossmann (del que desprenden Medicus y Plarre) anda presumien
do que ganó la mitad del contrato para aplicar Anestesia en el Insti
tuto Mexicano del Seguro Social, de más o menos 3,500 millones de
pesos... y que gracias a su relación con el empresario fintech, Alexis
Nielan, tiene la manera de que la otra mitad del negocio vaya a dar a
las compañías que representa Roberto Madrazo... sí, el mismo, al
que fe adjudican el financiamiento a Latinus y campañas mediáticas
contra el actual gobierno.

Pero dinero es dinero. Poresoavanzaatodo vapor lacontratación
de servicios y productos para el sector salud del gobierno federal, sen
das cantidades de dinero en procesos en torno a los cuales poco se
conoce se han convertido en la tónica en las adquisiciones que de
manera apresurada efectúan los que resta del Instituto Nacional de
Salud para el Bienestar (próximamente IMSSBienestar), el Instituto
de Salud y Seguridad Social de los Trabajadores del Estado y del IMSS,
donde el director general, Zoé Robledo, parece haber desistido a su
pretensión a ser candidato de Morena para la candidatura a gober
nador por su natal Chiapas a fin de vincularse al equipo de la aspiran
te presidencial Claudia Shembaum, para verse en el futuro como
secretario de gobernación.

Una de las características de estas adquisiciones es que se realizan
en la última recta del gobierno, son de carácter multianuales, más allá

del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, y muchas veces
contradiciendo los propios dichos presidenciales, como los servicios
integrales de laboratorio médico y de banco de sangre. López Obrador
instó hace dos años alos funcionarios públicos del sector salud a equi
par debidamente a las instituciones públicas y dar por terminados lo
más pronto posible con los servicios privados subrogados a empresas
formadas en su mayoría por exfuncionarios públicos.

El primero de agosto, el director de administración del IMSS, Bor
salino González (cercano al exgobernador y también "corcholata"
Manuel Velasco), asignó contratos por casi 14,500 millones de pesos
para los servicios laboratorio integrado con vigencia del 2023 a 2025,
asignado en su gran mayoría a empresas que López Obrador dijo
deseaba desembarazarse, esas que conforman el llamado "Cartel de
los Chupansangre" por su habilidad para establecer sus precios.

El coordinador administrativo de la dirección jurídica del instituto,
Ángel Isaac Avelino Acosta, avaló el fallo NO. LA50GYR
050GYR988T72023 para el Servicio Médico Integral de Estudios de
Laboratorio Clínico 20232025 por el monto adjudicado por hasta
14,446 millones de pesos, cuyas mieles se concentraron en 97.5 % en
cuatro de esas empresas. Si, esas firmas que al ánimo presidencial
deberían salir por sus altos precios, abusos y atrofiar el funciona
miento de las instituciones públicas de salud, y presuntamente pro
vocar actos de corrupción al encarecer artificialmente esos servicios.

Pero cómo la palabra de Palacio Nacional un día es una cosa y otro
día otra, el primer y más grande ganador del concurso en cuestión
fue Disimed (Dicipa) de Francisco Pallach, conhasta 5,687.4 millones
de pesos en la mayor parte de las Unidades Médicas del IMSS. El se
gundo gañón fue Hemoser de Ignacio Higareda con servicios con
tratados por 4,177.2 millones de pesos; Intermet de Fernando Chein
se rayó con 2,770.4 millones de pesitos; y para no dejar, Laboratorios
San Ángel de Arturo Aguinaga y José María Gutiérrez que forma
ron parte de Fármacos Especializados y que se llevaron un bocadito
de 1,502.3 milloncitos de pesos.
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Campos del café estancados y sin apoyo estatal,
crimen golpea su empleoy Amecafé por plan

Recientemente el problema con los producto
res de maíz en el norte y antes la confirmación
del desmantelamíento de la FND robaron los

espacios en los medios.
Curiosamente ambos temas convergen co

mo resultado al cambio de orientación de la

política pública hacia el campo con la desapa
rición de los apoyos a la comercialización y ba
jo financiamiento.

La misma Sader de Víctor Villalobos cuenta

con menos recursos al privilegiarse programas
asistencialistas como "Sembrando Vida" o

"Apoyos al Bienestar" desligados de la bús
queda de competividad.

Un rubro de por sí a la baja que acusa el gol
pe del desmantelamíento institucional es el de
la cafeticiiltura con imas 650,000 has y alre
dedor de S00,000 productores.

La cotización del café si bien ha caído du

rante el ano, no está en un nivel que sume pre
sión a un cultivo en el queMéxicoya ni siquiera
esta en el "top ten" global.

Al año se producen unos 3 millones de
sacos (60 kilos) con un consumo de 2 millo
nes. Se exportan como 3.5 millones, 64% a
EU,eimportamosdeVietnam447oyl3.5%de
Colombia y Brasil.

En cale, máxime el éxito de negocios muy
consolidados como Nestlé de Fausto Cota o

Starbucks de Alsea a cargo de Armando Torra
do, la parte agrícola está estancada.

El parquede cultivos mantienesuenvejeci
miento porque no sólo no hay crédito, sino
tampoco el apoyo institucional de instancias

como el Inifap de Luis Rodríguez, Senasica de
Francisco Calderón o CGIMA antes Aserca que
lleva Alejandro Puente.

En Amecafé que coordina Luis Herrera
hay resignación y se da por hecho que en el
sexenio hay poco que hacer. Es o sí hay voces
que empujan desde ahora tener un plan es
tratégico en 2024 que ayude a mejorar la si
tuación del aromático, máxime la amenaza
del crimen organizado.

Y es que los principales estados productores
como Chiapas, Veracruz. Puebla, Oaxaca, Gue
rrero no se salvan de un avance del narcotráfico.

Desde hace tiempo también en el café hay
poca mano de obra, no sólo de México, sino de
CA, por la migración a EU, o bien por plazas
mejor remuneradas que ofrece la criminali
dad, fenómeno que también enfrenta Colom
bia uno de los grandes productores junto con
Brasil, Vietnam o Indonesia.

Así que se preserva la dicotomía en el nego
cio del café con comercializadores exitosos y
productores empantanados pese a las condi
ciones climáticas para ser potencia.

CON TODO SEDEÑA POR MEXICANA,
TRAS 20 AIRBUS Y 500 MDD

Más allá de que la STPS de Marath Bolaños
concluya la liquidación con los ex trabajado
res, Sedeña de Luis Cresencio Sandoval trabaja
a marchas forzadas para cristalizar el regreso

de Mexicana ahora como compañía guberna
mental. Parece que la Intención es conseguir a
la brevedad el arrendamiento de 20 Airbus,
con lo que no será precisamente regional. Ade
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más hay que equipar a la plantilla. De inicio se
habla de una erogación de unos 500 mdd. O sea
que el regreso del Estado a la aviación, camina.

CRÉDITO REAL INMINENTE SOLICITUD
DE CONCURSO MERCANTIL

Leplaticabadelfiniquitopor2,300mdpquecon
cretó Crédito Real de Angel Romanos Berrondo
conNafin de Luis Antonio Ramírez, Paso siguien
te el arreglo con los tenedores de papel quirogra
fario con los que ya en principio hay un prea
cuerdo. Se requerirá un concurso mercantil para

pagarles. Según esto la solicitud es inminente.

AHORA MORENA POR AGUINALDO DE
so días y otro golpe a ip
Aunque al asunto le sobra cuerda, ayer preo
cupó la iniciativa que presentó el diputado de
Morena Manuel Baldenebro para que el agui
naldo se eleve a 30 días, el doble de lo actual. Se
pretende modificar el Articulo 87 de la Ley del
Trabajo. El asunto fue remitido a comisiones.
Obviamente se sumaria a la carga laboral que
reciénya hanrecibído las empresas. Uñí!!
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Los desafíos de energía, poder de cómputo y
ancho de banda en la expansión de la IA

a Inteligencia Artificial
(1A) ha llegado a un pun
to de inflexión en el que
su influencia en nuestra
sociedad es innegable.
Desde diagnósticos mé
dicos hasta vehículos

autónomos, la 1A se ha insertado en

diversas áreas, mejorando la eficiencia
y la precisión en muchas tareas. Sin
embargo, a medirla que se convierte
en un componente vital ríe nuestra vi
da diaria, surgen obstáculos críticos
que deben superarse para garantizar
un futuro Sostenible y exiloso. Entre
estos desafíos destacan el consumo

energético, la capacidad de cómputo y
la infraestructura de ancho de banda.

En esta exploración, examinaremos
cómo estos desafíos están moldean

do la forma en que abordaremos esta
tecnología y su evolución coniinua.

CONSUMO ENERGÉTICO:
HACIA LA EFICIENCIA
ENERGÉTICA DE LA IA
La intersección enire el poder de cál
culo y el consumo energético es una
preocupación central. Los algoritmos
ríe IA, especialmente aquellos que in
volucran redes neuronales profundas
y aprendizaje profundo, requieren una
camirlad impresionante de recursos
computacionales y energía para su
entrenamiento y operación. Estos re
quisitos elevarlos no solo impactan los

costos económicos, sino también el
medio ambiente debido a la huella de

carbono asociada. Para abordar éste

desafío, es crucial investigar y desa
rrollar arquitecturas de modelos más
eficientes que reduzcan la necesidad
de consumo de energía, sin compro
meter el rendimiento. La optimización
dé algoritmos, la gestión inteligente
ríe recursos y la implementación de
tecnologías de energía renovable son
componentes clave para garantizar
que la IA no solo sea potente, sino
tambien sostenible.

PODER DE CÓMPUTO: NUEVOS
HORIZONTES TECNOLÓGICOS
El desarrollo constante de algoritmos
ríe IA más sofisticarlos exige una ca
pacidad de. cómpuio en constante
evolución. A medirla que los mode
los sé vuelven más profundos y las
tareas más complejas, la demanda de
poder de procesamiento aumenta ex
ponencialmente. Este desafío plantea
preguntas sobre la accesibilidad a la
infraestructura de cómputo avanzarla
v .sobre cómo mantenerse al día. Con la.

evolución tecnológica. Para enfrentar
este reto, la industria debe explorar
estrategias como la computación dis
tribuirla., la aceleración de hardware
especializado y la colaboración para
desarrollar modelos más livianos Sin

sacrificar la precisión. La inversión en
capacidades ríe cómputo asequibles

y eficientes será, crucial para permitir
una adopción generalizarla ríe la IA en
d i versas aplicad o nes ¦

ANCHO DE BANDA: LA RED
COMO HABILITAD0R DE LA IA
La comunicación fluiría énlre dispo
sitivos y centros ríe procesamiento es
esencial para lá IA. Sin embargo, el
constante intercambio de datos entre

nodos puede sobrecargar las redes fie
comunicación existentes. El ancho de

banda limiiado puede dificultar la im
plement ación de aplicaciones en tiem
po real y la transmisión eficiente de
datos masivos. Aquí, la optimización
de algoritmos de compresión de dalos
y el desarrollo de infraestructuras de
rerl de alta velocidad se convierten en

factores clave. Además, la descentrali

zación ríe la computación y el proce
samiento en el borde de la. red pueden
aliviar la carga ríe las redes centrales,
permitiendo una Comunicación más
eficiente y rápida.
En conclusión, la IA és un recurso

valioso que puede impulsar avances
transformadores en diversos campos.
No obstante, enfrentamos una encru
cijada eríl i ca en términos de energía,
poder ríe cómputo y ancho de banda.
A través de la colaboración, la inves
tigación y la inversión en soluciones
tecnológicas innovadoras, podemos
superar éstos desafíos. Al hacer'0'
construiremos un futuro donde la IA
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m integre armoniosamente en nues
tras vidas, mejorando la sociedad sin
agolar los recursos ni sobrecargar las
infraestruel uras. El camino hacia la in

teligencia artificial exitosa y sostenible
depende, de nuestra capacidad para

enfrentar éstos desafíos con determi
nación y creatividad.
La gran pregunta que queda es ¿La

inteligencia artificial mantendrá su
crecimiento exponencial al ritmo que
lleva o el crecimiento dependerá de

cómo se vayan resolviendo los retos
planteados?
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Satélites, el negocio sigue en el aire
i sorpresa (y no tamo) sé
dio ayer cuando finalmen
te se hizo oficial la inten
ción de Charles Ergen de
fusionar sus dos empresas
1)is.h y Echoslar. Lo que se
veía como algo inevitable

desde hace varios años finalmente se
concretó ayer. La operadora de televi
sión satelital Dish Network alcanzó un
acuerdo para fusionarse con la ope
radora de satélites EchoStar. Ambas
empresas, que en su tiempo formaron
parte del mismo grupo; ahora valdrían
6 mil millones de dólares.

La operación podría cerrarse a fina
les del año y con ello los actuales ac
cionistas de Dish tendrán el 69% de la

nueva empresa y el restante 31% será
propiedad de los accionistas de EchoS
tar. Obviamente Charles Ergen seguirá
como presidente ejecutivo de la nueva
empresa, Pero ¿cuál e£ el objetivo de
la fusión?

Como bien sabes, los sistemas de
televisión satelital están pasando a
segundo término con todas las plala
formas de streaming. Sin embargo, el
futuro de la infraestructura y servicios
de estas empresas puede tener una se
gunda vida al ofrecer conectividad te
rrestre y satelital. Ergen quiere fusionar
los servicios fie transmisión y la red 5G

fie Dish Network en Eli, con las prin
cipales soluciones fie comunicaciones
globales saielitales fie EchoStar.

Con ello la nueva empresa estaría en
mejores condiciones de competencia
frente a otros operadores en EU. Aello
hay que sumarle el reciente lanzamien
toypróxima operación delsatélitejupi
ter 3 fie EchoStar para fiar coneeiividad
con internet satelital a través de su filial

Hughes.
Por ello, el éxito o el fracaso de la

fusión DishEchostar podría ser una
guía para, el futuro de otros sistemas
satelilales en México, lanío Sky ( Tele
visa) como el mismo Dish (MVS) están
estancados y no suman suscriptores.
¿Seguirán el mismo camino fie la co
nectividad a internet?

STARLINK TAMBIÉN
Y mientras Elon Musk piensa cómo y
dónde darse cates con Mark Zucker
berg, su empresa satelital Starlink si
gue haciendo negocios. Ayer se supo
que Telefónica Global Solutions (TGS)
inlegrará soluciones empresariales de
Starlink en su porfolio global de servi
cios. La filial fiel Grupo Telefónica ya
es socio mundial autorizarlo la conste
lación fie satélites de órbita terrestre
baja (LEO) de Starlink que ofrece Inter
net de banda ancha de alta velocidad

y baja latericia incluso en ubicaciones
más rurales y remotas.
Por cierto, hace unos días
Marcos Duarle, general
manager de Hughes en
México me dijo que el
lanzamiento del Júpiter 3
es una buena noticia para
el país. No solo porque se
trata del satélite más grande
jamás construido, sino por
la capacidad que tiene tic
brindar conectividad a todo

el país. El Júpiter 3 cubre el
100% del territorio nacional

y estaráj/a disponible para
sus clientes en el último
trimestre de este año, Con
ello, muchos sen icios de
conectividad satelital, tanto
los de su marca HughcsNet
como los del gobierno
federal podrían aumentar
rápidamente su cobertura.
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